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2 Última hora
Argentina reajusta valor 
de biocombustíveis

Secretaria de Energia do Mi-
nistério da Economia informou 
que o novo valor para ambos os 
biocombustíveis foi fixado em 
129.309 pesos por litro

O governo argentino au-
mentou nesta quarta-
-feira (25) os preços do 
bioetanol feito de cana de 

açúcar e milho para sua mistura 
obrigatória à gasolina que é usada 
no mercado local, segundo reso-
lução publicada no Diário Oficial.

A Secretaria de Energia do Mi-
nistério da Economia informou 
que o novo valor para ambos 
os biocombustíveis foi fixado em 
129.309 pesos por litro (cerca de 
0,70 dólar), ante os anteriores 
123.422 pesos por litro, segundo 
dados oficiais.

“O prazo de pagamento do bio-
etanol de cana de açúcar e milho 
não poderá ultrapassar, em hi-
pótese alguma, 30 dias corridos 
a partir da data da respectiva 
fatura”, disse a resolução.

Os novos preços entrarão em 
vigor “a partir do dia da sua pu-
blicação no Diário Oficial”, acres-
centou.

Reajuste da gasolina 
A Petrobras anunciou nesta 

terça-feira (24) que aumentará 
o preço da gasolina para as dis-
tribuidoras a partir de amanhã. 
Segundo a divulgação, outros 
combustíveis não sofrerão va-
riação. 

O preço médio de venda de 
gasolina para as distribuidoras 
passará de R$ 3,08 para R$ 3,31 

Argentina eleva valores de biocombustíveis para mercado interno 

por litro, um aumento de R$ 0,23 
por litro. O valor é 7,47% maior 
do que o atual. O último reajus-
te dos preços da gasolina havia 
sido realizado em dezembro, com 
redução de 6,1%.

Considerando a mistura obriga-
tória de 73% de gasolina e 27% de 
etanol anidro para a composição 
da gasolina comercializada nos 
postos, a parcela da Petrobras 

no preço ao consumidor será, 
em média, R$ 2,42 a cada litro 
vendido na bomba.

Segundo a estatal, o aumento 
“acompanha a evolução dos pre-
ços de referência e é coerente 
com a prática de preços da Pe-
trobras, que busca o equilíbrio 
dos seus preços com o merca-
do, mas sem o repasse para os 
preços internos da volatilidade 

DIVULGAÇÃO

Bolsonaro terá de passar por nova 
cirurgia ao retornar ao Brasil

Parceria para projetos 
de ensino e pesquisa

Mercosul pode 
fechar acordo 
com China 

Divulgação

Ex-presidente Jair Bolsonaro foi submetido a uma cirurgia nos Estado Unidos  

O ex-presidente Jair Bolso-
naro terá de passar por uma 
nova cirurgia no intestino 
quando retornar dos Estados 
Unidos para o Brasil, disse 
à Reuters o médico Antônio 
Luiz de Vasconcellos Macedo 
nesta quarta-feira (25).

Macedo, que tem acom-
panhado Bolsonaro desde 
a facada que ele sofreu na 
campanha em 2018, disse que 
o ex-presidente está clinica-
mente bem, mas precisará de 
uma nova intervenção para 
evitar maiores problemas in-
testinais.

Segundo o médico, a previ-
são é de que o novo procedi-
mento ocorra em fevereiro em 
São Paulo, mas ele comentou 
que não sabe quando o ex-
-presidente vai retornar ao 
país.

“Não é nada complicado, 
mas, se não fizer, não tem 
como se alimentar direito”, 
disse o médico, ao comentar 
que, embora Bolsonaro este-
ja bem, ele tem apresentado 
intercorrências.

O médico afirmou que Bol-
sonaro foi muito bem assis-

tido pelos profissionais que o 
atenderam nos Estados Unidos 
quando teve uma delas.

Segundo Macedo, a interven-
ção é necessária porque, se não 
fizer, pode ocorrer uma necrose 
de parte do intestino, o que 
poderia trazer maiores compli-
cações.

Bolsonaro já passou por seis 

cirurgias desde que foi alvo de 
um atentado a faca em setem-
bro de 2018, pouco antes do 
primeiro turno das eleições, por 
Adélio Bispo de Oliveira.

Apesar das críticas e descon-
fianças do ex-presidente sobre 
eventuais mandantes do crime, 
a Justiça já concluiu que Adélio 
agiu sozinho.

Técnicos da Agência de De-
senvolvimento Sustentável do 
Amazonas (ADS) se reuniram, 
nesta terça-feira (24), com 
pesquisadores de instituições 
públicas de ensino e pesqui-
sa para discutir a elaboração 
de projetos envolvendo indi-
cadores de sustentabilidade 
econômica, social e ambiental 
das atividades do Setor Primá-
rio no município de Itacoatiara 
(localizado a 176 quilômetros 
de Manaus). O objetivo é de-
senvolver a bioeconomia no 
interior do Amazonas a par-
tir de melhorias em cadeias 
produtivas, principalmente 
associadas à exploração ma-
deireira regional.

Entre as instituições que ti-
veram representantes no en-
contro com a equipe técnica 
do Departamento de Negócios 
Agropecuários Pesqueiros e 
Florestais da ADS, estão a Uni-
versidade de São Paulo (USP), 
Universidade Federal Flumi-
nense (UFF), a Escola Superior 
de Agricultura “Luiz de Queiroz” 
(ESALQ), além de pesquisado-
res da Embrapa Amapá.

“Será feito um escopo do 
projeto piloto, o qual foca, ini-
cialmente, na cadeia produtiva 

madeireira do município de Ita-
coatiara. Ao recepcionarmos as 
informações iniciais do projeto, 
iremos contribuir com a inser-
ção de objetivos ou propos-
tas alinhadas às atividades da 
ADS”, destacou o engenheiro 
de pesca da ADS Aprígio Morais.

As atividades da parceria 
entre as instituições públicas 
de ensino e pesquisa, e a ins-
tituição pública poderão, fu-
turamente, se estender para 
outras localidades do Estado. 
Tal estratégia contribui para 
o aprimoramento da interação 
entre o conhecimento desen-
volvido na academia e a prática 
que vem sendo executada nos 
diferentes campos de ação da 
ADS no Amazonas.

A Agência tem como um dos 
seus fundamentos básicos o 
uso sustentável dos recursos 
naturais, a geração de ocupa-
ção, emprego e renda no setor 
rural, bem como, a integração 
dos setores agropecuário, flo-
restal, pesqueiro e mineral no 
processo produtivo.

A proposta inicial é de que a 
própria ADS, reconhecida pela 
atuação no Setor Primário, seja 
engajada como catalisadora 
dos projetos de pesquisa. 

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou nesta 
quarta-feira (25), em pro-
nunciamento ao lado do 
presidente do Uruguai, Luís 
Alberto Lacalle Pou, em 
Montevidéu, que é possível 
o Mercosul firmar um acordo 
comercial com a China e que 
as negociações irão começar 
assim que o bloco concluir 
as negociações com a União 
Europeia.

“Disse ao presidente La-
calle, e tenho dito aos meus 
ministros, que vamos inten-
sificar as discussões e firmar 
este acordo com a União Eu-
ropeia para que a gente pos-
sa discutir em seguida um 
possível acordo entre China 
e Mercosul, e acho que é 
possível”, afirmou.

O presidente destacou o 
fato de o Brasil ter na China 
o maior parceiro comercial 
e que o país tem um gran-
de superávit com o gigante 
asiático, mas disse que, inde-
pendentemente disso, o país 
quer “sentar enquanto Mer-
cosul e discutir com nossos 
amigos chineses o acordo 
Mercosul-China”.

Um dos principais objeti-
vos da viagem de Lula a Mon-
tevidéu era negociar com o 
presidente do Uruguai para 
preservar o Mercosul, que 
se vê ameaçado pela de-
cisão uruguaia de negociar 
acordos de livre comércio à 
revelia do bloco, em especial 
com a China.

EX-PRESIDENTE BIOECONOMIA

COMÉRCIO 

conjuntural das cotações e da 
taxa de câmbio”.

O valor final dos preços dos 
combustíveis nas bombas de-
pende não só dos valores cobra-
dos nas refinarias, mas também 
de impostos e das margens de 
lucro de distribuidores e reven-
dedores. O preço repassado ao 
consumidor varia de acordo com 
os postos.



Freio nos empréstimos
O deputado federal Vicentinho Jú-

nior (PP-TO) irá apresentar um projeto 
de lei que tem como objetivo impedir 
que o Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social (BNDES) 
seja utilizado pelo governo Lula para 
financiar obras em outros países.

Segundo o parlamentar tocantinen-
se, o projeto visa a alterar a Lei das 
Estatais e, assim, vetar que o banco 
seja utilizado para empréstimos ex-
ternos para obras estruturantes, até 
que as obras estruturantes no Brasil 
estejam em dia.

Prisão mantida
O ministro do Supremo Tribunal 

Federal (STF) Alexandre de Moraes, 
nesta terça-feira (24), manteve a pri-
são preventiva do ex-deputado Ro-
berto Jefferson. Ele está preso desde 
outubro por atirar contra agentes da 
Polícia Federal que cumpriam uma 
ordem de prisão em sua residência, 
no município de Comendador Levy 
Gasparian, no Centro-Sul do Estado 
do Rio de Janeiro.

De acordo com a legislação, quan-
do se pede uma prisão preventiva, 
ela precisa ser reavaliada a cada 90 
dias. Moraes entende que a manu-
tenção do cerceamento da liberdade 
de Jefferson é “única medida razoável, 
adequada e proporcional para garantia 
da ordem pública, com a interrupção 
da prática criminosa reiterada”.

Prisões diferentes
O ex-secretário de Segurança Públi-

ca do Distrito Federal (SSP-DF) Ander-
son Torres e o ex-comandante-geral 
da Polícia Militar do Distrito Federal 
(PMDF) Fábio Vieira foram alocados 
em prisões diferentes por determi-
nação da Justiça do Distrito Federal.

O objetivo da decisão é para que 
as integridades físicas de ambos se-
jam preservadas e que sejam evitados 
“prejuízos às investigações em anda-
mento”.

Torres e Vieira estão presos por or-
dem do ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre de Moraes. 
Eles são investigados por suposta 
omissão nos atos que culminaram na 
invasão às sedes dos Três Poderes, 
em Brasília.

Deputados na mira
O ministro do Supremo Tribunal 

Federal (STF) Alexandre de Moraes 
abriu uma investigação contra os três 
deputados federais eleitos André Fer-
nandes (PL-CE), Sílvia Waiãpi (PL-AP) 
e Clarissa Tércio (PP-PE), nesta segun-
da-feira (23). O motivo do inquérito é 
por suposto incentivo e apoio dado 
pelos parlamentares, por meio das 
redes sociais, aos atos e depredações 
do patrimônio público no último dia 
8, em Brasília.

A decisão de Moraes partiu de uma 
solicitação da Procuradoria-Geral da 
República (PGR) realizada nos últimos 
dias 11 e 12 de janeiro.

Nova cirurgia
O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 

terá que se submeter a um novo pro-
cedimento cirúrgico quando voltar ao 

Brasil, de acordo com o médico An-
tônio Luiz Macedo, que acompanha 
o ex-chefe do Executivo desde a 
facada sofrida na campanha de 2018, 
em Juiz de Fora, Minas Gerais. Esta 
operação pode ser motivo para que a 
volta de Bolsonaro dos Estados Uni-
dos seja antecipada, pois não pode 
ocorrer nos EUA, em razão dos altos 
custos.

Bloqueio de bens
A Advocacia-Geral da União (AGU) 

entrou, nesta terça-feira (24), com 
um pedido de bloqueio dos bens 
de 40 pessoas detidas durante os 
atos em Brasília do dia 8 de janeiro. 
Com o novo pedido, sobe para 99 o 
número de pessoas e empresas que 
foram alvos de ações semelhantes. 
Na semana passada, a AGU solicitou, 
e a Justiça Federal acatou, o blo-
queio de bens de 52 pessoas e sete 
empresas anteriormente. Assim, foi 
possível conseguir R$ 6,5 milhões.

O objetivo da ação, segundo o ór-
gão, é “assegurar que os bens dos 
acusados possam ser utilizados para 
ressarcir o patrimônio público em 
caso de posterior condenação de-
finitiva”.

Nomeação do MTST
O militante do Movimento dos Tra-

balhadores Sem Teto (MTST) Gui-
lherme Simões Pereira foi nomeado 
para assumir a Secretaria Nacional de 
Políticas para Territórios Periféricos, 
ligada ao Ministério das Cidades.

A pasta é comandada por Jader 
Filho (MDB-PA). A nomeação foi pu-
blicada na edição desta terça-feira 
(24) do Diário Oficial da União (DOU).

A criação da estrutura foi articu-
lada em novembro de 2022, quando 
o deputado federal eleito e coor-
denador do movimento, Guilherme 
Boulos (PSOL-SP), sugeriu a cria-
ção da secretaria. Nas redes sociais, 
Boulos comemorou a nomeação de 
Pereira e disse que “vai ter periferia 
em Brasília”.

Petrobras
O Conselho de Administração da 

Petrobras se reúne hoje para votar a 
aprovação do senador Jean Paul Pra-
tes para a presidência da empresa, 
depois do seu nome ter sido avaliado 
pelo Comitê de Pessoas (Cope) da 
empresa na terça (24).

Com isso, o processo deve ser ace-
lerado e Prates assumiria o comando 
nos próximos dias, e possivelmente 

deve aguardar a realização da As-
sembleia Geral Ordinária (AGO) de 
abril, já marcada, para ser efetivado, 
em vez de convocar uma Assembleia 
Geral Extraordinária (AGE). 

Lula e os governadores 
Amanhã, o presidente Luiz Iná-

cio Lula da Silva terá um encontro 
com os 27 governadores dos estados 
brasileiros. A reunião está marcada 
para ocorrer no Palácio do Planalto, 
às 9h30.

Será o segundo encontro entre 
Lula e os governadores. A ideia é 
de que eles apresentam algumas 
demandas de obras ou de financia-
mentos em seus Estados. A primeira 
reunião aconteceu logo após os pro-
testos em Brasília que deixaram um 
rastro de destruição nos prédios do 
Três Poderes.

Hoje, os governadores devem par-
ticipar de uma reunião do Fórum dos 
Governadores no Centro de Conven-
ções Brasil 21.

“Golpista”
Após declarar na Argentina que a 

ex-presidente Dilma Rousseff (PT) 
sofreu, em 2016, um “golpe de Esta-
do” no Brasil, o presidente Lula (PT) 

voltou a chamar o ex-presidente Michel 
Temer (MDB) de “golpista”. Desta vez, a 
acusação foi feita no Uruguai, durante 
declaração à imprensa, após reunião 
com o presidente do país, Luis Alberto 
Lacalle Pou, ontem, em Montevidéu. 
O contexto da fala foi quando o presi-
dente petista traçou uma comparação 
entre o final de seu primeiro governo, 
em 2010, e a situação atual do Brasil, 
alegando ter herdado, em 2023, um país 
“semidestruído”.

Falta de ovo
Consumidores de países como Esta-

dos Unidos, Inglaterra, Portugal e Nova 
Zelândia estão enfrentando neste início 
de ano uma escassez global de ovos de 
galinha devido, principalmente, a um 
surto de gripe aviária. No Brasil não 
existe o problema, portanto não de-
vem faltar ovos para os consumidores 
brasileiros. O que pode acontecer, no 
entanto, é a manutenção de preços 
elevados devido a uma produção menor 
prevista para 2023. A falta de chuvas em 
2020 fez com que a safra do milho fosse 
16% menor do que no período anterior, 
segundo a Conab (Companhia Nacional 
de Abastecimento).

Confiança em queda
Os consumidores brasileiros iniciaram 

2023 com queda na confiança em ja-
neiro devido ao pessimismo em relação 
aos próximos meses, mostraram dados 
da Fundação Getúlio Vargas divulgados 
ontem. O Índice de Confiança do Consu-
midor (ICC) da FGV teve no mês queda 
de 2,2 pontos, atingindo 85,8 pontos. 
“O resultado reflete o pessimismo em 
relação aos próximos meses, embora 
as famílias de menor poder aquisitivo 
ainda se mantenham otimistas”, res-
saltou em nota a coordenadora das 
sondagens, Viviane Seda Bittencourt.

Opositor na Venezuela
Juan Guaidó, líder da oposição vene-

zuelana, criticou declarações do presi-
dente brasileiro, Luiz Inácio Lula da Silva, 
que retomou relações com o regime de 
Nicolás Maduro. Em entrevista à coluna 
de Malu Gaspar, do Jornal O Globo, 
Guaidó afirmou que o petista presta 
grande desserviço à democracia por 
não se contrapor a Maduro.

Durante viagem à Argentina, Lula 
chamou de “abominável” o reconhe-
cimento de Guaidó como presidente 
interino por parte da comunidade in-
ternacional, em 2019.

Enfermeiros
Um estudo divulgado no último dia 24 

pela Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) 
traçou um perfil dos profissionais de 
saúde mortos no primeiro ano da pan-
demia de covid-19 e mostrou que mais 
enfermeiros foram vítimas da doença 
na Região Norte que na Região Sudes-
te. O trabalho foi publicado na revista 
científica Ciência & Saúde Coletiva.  

A autora principal do artigo, Maria 
Helena Machado, diz que os dados re-
gionais de mortalidade dos profissionais 
de saúde por covid-19 entre março de 
2020 e março de 2021 são “uma foto-
grafia real, crua e dura da desigualdade 
social que impera no país e no Sistema 
Único de Saúde (SUS)”.

Revitalização da ponte Benjamin 
Constant no Centro

Manaus recebe mais uma infraestrutura turística. Desta vez é a ponte Benjamin Constant, lo-
calizada na avenida 7 de Setembro, Centro, que terá iluminação cênica e reforço na segurança, 
assim como o largo Mestre Chico, que também está sendo recuperado. “A ponte já está com nova 
iluminação, com uma nova concepção e é assim que nós vamos deixar os viadutos e passagens 
de nível da nossa cidade, nos mesmos moldes da ponte 7 de Setembro. Queremos devolver à 
população um espaço de lazer com segurança”, garantiu o prefeito David Almeida.

A nova iluminação cênica da ponte Benjamin Constant é totalmente em LED de alto rendimento, 
sendo que aproximadamente 50% dos equipamentos também contam com tecnologia adicional 
em RGB e controles que possibilitam dinamismo na execução de cores, formando regiões cênicas.

Além da nova iluminação, equipes da Secretaria Municipal de Limpeza Urbana (Semulsp) realizam 
serviços de capinação, poda, varrição e desassoreamento do igarapé. A intervenção faz parte das 
ações da prefeitura, para levar melhor qualidade de vida à população e potencializar o turismo local.

Ao projeto que troca toras de madeira por tijolos, desenvolvido pela 
Prefeitura de Manaus em parceria com  olarias, como a João de Barro. A 
Secretaria Municipal de Limpeza Urbana (Semulsp) faz o serviço de poda 
das árvores da cidade, gerando algumas toras de madeiras que depois 
são repassadas às olarias e são utilizadas para a queima dos fornos das 
empresas de tijolos. Em troca, as empresas fornecem tijolos que vão para 
as construções em Manaus.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) Alexandre de Moraes, que 
manteve a prisão de ao menos seis investigados pelos atos de vandalismo de 
8 de janeiro, apesar da recomendação contrária do Ministério Público Federal 
(MPF). Levantamento feito pela Defensoria Pública da União (DPU) denunciou 
o fato. Em alguns casos, o pedido foi pela prisão domiciliar, outros pela adoção 
de medidas cautelares ou pela liberdade. Pela lei 13.964/2019, o Judiciário não 
pode mandar prender de ofício, ou seja, sem que o órgão acusatório peça.
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O Amazonas e a gasolina

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Como as empresas podem contratar 
pessoas jurídicas com segurança

Ainda é possível, hoje, abastecer de gasolina um veículo 
a R$ 4,99 o litro nos postos de Manaus. Em algumas cida-
des, o reajuste foi direto do anúncio de aumento para os 
distribuidores feito na terça-feira (24) pela Petrobras para 
as bombas. É o caso de Belo Horizonte, MG, onde, ontem 
mesmo, os 7,47% foram repassados imediatamente ao 
consumidor final, que deixou de pagar R$ 4,74 e passou a 
pagar R$ 4,99 por litro. Amanhã, o manauara talvez tenha 
que desembolsar R$ 5,36 por litro de gasolina.

O aumento da gasolina é particularmente impactante em 
uma cidade como Manaus, onde o automóvel particular é a 
primeira opção de transporte para boa parte da população, 
na qual o clima e o trânsito tornam quase obrigatório o 
ar-condicionado, um conforto antieconômico, e em que a 
rede de postos pratica exatamente o mesmo preço e está 
sempre pronta para repassar um reajuste às bombas, desde 
que seja reajuste para cima, para baixo, nunca.

Frente às constantes altas no preço do combustível, talvez 
os amazonenses e, particularmente, os manauaras, devam 
pensar em alternativas como o teletrabalho, esquemas de 
carona solidária entre familiares e amigos, mais caminhadas 
e bicicletas, veículos híbridos e elétricos e o bom e velho 
transporte coletivo, a solução mais racional para o trans-
porte nas grandes cidades. O mundo olha com atenção para 
novas fontes de energia, de energia limpa, assim como para 
soluções para os grandes problemas das cidades. O povo 
do Amazonas pode dar o exemplo.

Umas das principais questões das 
empresas no Brasil é: posso contratar 
pessoa jurídica (PJ) com segurança? 
Vale ressaltar que quem contrata ser-
viço não contrata mão de obra. Sugiro 
que sigam este mantra na contratação 
de pessoas jurídicas. Ele é simples e 
muito eficaz.

Qual a diferença entre contratar 
serviços e contratar mão de obra? A 
empresa que contrata uma pessoa 
jurídica deseja contratar seus serviços, 
não propriamente a força laborati-
va de um determinado trabalhador, 
como acontece conforme a Conso-
lidação das Leis do Trabalho (CLT).

Serviços são executados com au-
tonomia e liberdade, o que é muito 
diferente na contratação de mão de 
obra. Eles podem e devem ser realiza-
dos com flexibilidade de horário, não 
precisam ser controlados em demasia 
muito menos se pode impor jorna-
da de trabalho aos prestadores. Na 
contratação de serviços, não há por 
que dirigir ou subordinar aquele que 
o executa, ou seja, não há o elemen-
to da subordinação, que é típico da 
contratação de mão de obra, ou seja, 
da contratação de um empregado. O 
serviço contratado deve ser entregue 
com perfeição e qualidade, não impor-
tando quando o prestador o realize.

E segue uma segunda dica para o 
empresário: para saber se a contra-
tação de pessoa jurídica é adequada 
e está segura, afaste-se do artigo 3º 
da Consolidação das Leis do Trabalho. 
Quanto mais o prestador de serviços 
fica próximo dos requisitos do vínculo 
de emprego, maior será o risco de 
este contrato ser declarado nulo pela 
Justiça do Trabalho. Os requisitos que 
devem ficar longe da PJ são: habitu-
alidade, pessoalidade, onerosidade e 
subordinação. Estes são os elementos 
que o juiz do trabalho analisa para 
saber se uma contratação de pessoa 
jurídica é ou não lícita.

E como mitigar estes riscos para 
os contratos atuais de pessoas jurí-
dicas? É preciso que se faça um bom 
trabalho de compliance trabalhista 
para adequá-los. Este movimento na 
direção do lícito requer uma soma 
de esforços, em especial do Depar-
tamento de Recursos Humanos da 
empresa.

Vale também uma terceira dica im-
portante. A empresa deve elaborar 
um bom contrato de prestação de 
serviços, que deve seguir o que está no 
Código Civil, com memorial descritivo 
de tarefas. Além desta formalidade, na 

prática trate a pessoa jurídica como 
pessoa jurídica, ou seja, não o trate 
como se fosse empregado, que só 
tem o nome de pessoa jurídica. Não se 
esqueça de que o juiz do trabalho ana-
lisa as questões formais e as práticas, 
ou seja, a realidade. Se esta apontar 
para fraude na contratação de PJs, o 
magistrado anulará o contrato entre 
a PJ e seu contratante.

Uma outra dica essencial: a contra-
tação de pessoas jurídicas acontece 
entre duas empresas; a contratação 
de mão de obra, ou seja, de empre-
gado, por sua vez, acontece entre 
uma empresa e uma pessoa física, o 
trabalhador. A contratação da pessoa 
jurídica, portanto, tem natureza civil; a 
contratação de empregado tem natu-
reza jurídica trabalhista. Pessoa jurídi-
ca tem Cadastro Nacional de Pessoa 
Jurídica (CNPJ); a contratação de mão 
de obra, entendido aqui do trabalha-
dor na condição de empregado, o que 
existe é um CPF.

Em resumo, a contratação de 
pessoa jurídica acontece entre dois 
CNPJTs; a contratação de mão de 
obra se dá entre um CNPJ, a empresa 
contratante, e um CPF, o empregado. 
Assim, esta dica reforça a terceira. Faça 
um contrato de prestação de serviços, 
e não o que está na Conslidação das 
Leis do Trabalho.

E uma última dica: Não tratar a pes-
soa jurídica como se fosse pessoa físi-
ca. Benefícios como vale-transporte, 
vale-alimentação e seguro de saúde, 
por exemplo, são concedidos para 
empregados, não para pessoas jurí-
dicas. Caso a empresa queira “ofere-
cer” algum benefício à pessoa jurídica, 
faça-o, mas não desta natureza, nem 
com estes nomes. Que tudo seja acer-
tado no contrato de prestação de 
serviços, mas com natureza civil, não 
trabalhista.

Reiterando, quanto mais o con-
tratante da pessoa jurídica a tratar 
de forma semelhante a que trata 
seu empregado, frente uma ação 
trabalhista será menor a chance de 
demonstrar ao juiz do trabalho que 
a pessoa jurídica que você contratou 
tinha tratamento muito diferente da-
quele dirigido aos empregados da sua 
empresa. O juiz do trabalho analisa a 
validade de uma contratação de pes-
soa jurídica por semelhança, ou seja, 
quanto mais as pessoas jurídicas têm 
semelhanças na forma de contratar 
com os empregados da empresa, me-
nor a chance de demonstrar que pes-
soas jurídicas são pessoas jurídicas.

Em Brasília desde a véspera dos atos de vandalismo contra os 
Três Poderes, polícia de Dino não fez uma só prisão

Para inglês ver

Apesar de todo espalhafa-
toso e caríssimo aparato da 
Força Nacional, são os mi-
litares do DF que “efetuam 
prisões efetivamente”, expli-
ca o MJ.

 
Gasto duplo

Enquanto se gasta com via-
turas e blindados na Praça 
dos Três Poderes, a PMDF 
segue como uma das mais 
bem treinadas e pagas do 
país.

 
Patrulhamento ostensivo

A polícia de Dino cobre uma 
área que dispensaria até o 
uso de viaturas, não chega 
a 3km. Ainda assim, o con-
tingente tem mais de 650 
policiais.

 
Para que?

Mesmo sem muito o que 
apresentar, o ministro pror-
rogou a permanência da força 
em Brasília. Diz o MJ que 
ficam até o dia 4.

 
Câmaras de SP

Em São Paulo, onze Câ-
maras Municipais gastaram 
mais dinheiro público que a 
capacidade de arrecadação 
dos respectivos municípios, 
segundo levantamento do 
Tribunal de Contas do Estado 
de São Paulo (TCESP) relativo 
ao período de setembro de 
2021 a agosto de 2022. Os 
vereadores, suas assessorias, 
mordomias e regalias da po-
bre Flora Rica, por exemplo, 
gastam R$1 milhão e 19 mil, 
enquanto o esforço de arre-
cadação dos 1.397 munícipes 
que mal passa dos R$655 mil.

 
Ninguém merece

Outro pobre município pau-
lista, Pracinha, com 4.327 ha-
bitantes, arrecada R$454,8 
mil e somente os vereadores 

custam R$697,3 mil.
 

Déficit permanente

Os 3.238 moradores de Emi-
lianópolis se esfolam para 
produzir receita insuficiente 
para bancar seus vereadores, 
com déficit de R$203 mil.

 
Bancando boa vida

Cada um dos onze municí-
pios nessa situação de penúria 
sustenta nove vereadores, e 
algumas câmaras fazem ape-
nas reuniões quinzenais.

 
Folga coletiva

O ex-governador João Doria 
está provocando verdadeira 
debandada no STF, TCU etc. 
para um rolê em Lisboa, a 
pretexto de um evento para 
discutir problemas brasilei-
ros... a 7.000km de Brasília. 
São uns artistas.

 
Perseguição covarde

O gabinete do ódio continua 
espumando, no Planalto. Im-
pedir que o tenente-coronel 
Mauro Cid siga em sua carreira 
militar impecável, no coman-
do de um batalhão do Exército, 
por ter sido chefe da ajudân-
cia de ordens de Bolsonaro, 
é mais que uma perseguição 
cruel. É covardia.

 
Mau presságio

O petista Jean Paul Prates 
deve ser confirmado nesta 
quarta (25) como presidente 
da Petrobras, apesar do veto 
da Lei das Estatais, ainda em 
vigor, que proíbe políticos na 
direção de empresas estatais. 
Ora, a lei.

 
Só quer aparecer

Projeto do tucano Ales-
sandro Vieira (SE) inclui a 
motivação política na lei do 
terrorismo, atestando ser er-
rado chamar o vandalismo em 
Brasília de terrorismo. E a lei, 

A Força Nacional de Segurança (FNS), subordinada ao ministro Flávio Dino (Justiça), não fez 
qualquer prisão desde que ocupou a Esplanada dos Ministérios e a Praça dos três poderes. Os 
policiais militares da FNS chegaram à Brasília em 7 de janeiro, véspera da arruaça que depredou 
o Palácio do Planalto, o Congresso Nacional e o Supremo Tribunal Federal. À coluna, o Ministério 
da Justiça justificou a falta de prisões ao fato de a Força Nacional “atuar em apoio às forças de 
segurança locais”.

mesmo oportunista, lei não 
retroage para prejudicar.

 
Avelar agrada

Andrei Rodrigues, che-
fe da Polícia Federal, falou 
bem de Sandro Avelar, que 
assumirá a pasta da Segu-
rança do DF. Ele já ocupou 
o cargo no governo do PT 
no DF e foi diretor-executivo 
da PF no governo Bolsonaro. 
 
Intensa amizade

As homenagens de Jorge 
Kajuru (Pode-GO) ao colega 
Álvaro Dias (Pode-PR) não 
terminaram na tatuagem, dias 
atrás. O senador vai trocar de 
gabinete e ocupar o que era 
de Dias, que não se reelegeu.

 
Crime de opinião

Movimento do governo Lula 
para dizer o que é ou não fake 
news levanta desconfiança. O 
deputado Marcel van Hattem 
(Novo-RS) promete oposição: 
“os petistas querem interferir 
na sua opinião”, adverte.

 
Boa pergunta

Após o anúncio de Lula de 
que o Brasil vai até bancar 
um gasoduto para a Argenti-
na, ex-deputada de São Paulo 
Janaína Paschoal perguntou: 
“Por que o presidente fala 
do BNDES e do BB como se 
fossem seus?”

DIVULGAÇÃO
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Prefeitura de Manaus lança 
novo portal de serviços 

O prefeito David Almeida (Avante) ressaltou que o portal unifica diversos serviços 

Focado na segurança e moder-
nidade, o prefeito de Manaus, 
David Almeida, e o titular da Se-
cretaria Municipal de Comunica-

ção (Semcom), Israel Conte, lançaram, 
nesta quarta-feira (25), o novo portal 
da Prefeitura de Manaus com todos 
os serviços públicos integrados, para 
a população em geral e servidores 
municipais.

O lançamento aconteceu no Casarão 
da Inovação Cassina, no Centro, com 
a presença de secretários municipais 
e convidados da imprensa.

Com uma plataforma responsiva e 
de fácil acesso, o portal, com ende-
reço www.manaus.am.gov.br, foi to-
talmente reformulado pela Semcom 
e conta com uma agência de notícias 
atualizada todos os dias, facilitando a 
divulgação das ações e serviços que 
beneficiam a cidade.

“A prefeitura tinha mais de 50 sites 
e agora temos todos os serviços em 
um só lugar. Isso é mais uma ação 
que estamos fazendo para beneficiar 
a população e é fruto do trabalho 
desenvolvido pela Semcom. Em todas 
as áreas, nós estamos buscando a re-
estruturação, e na comunicação não é 
diferente. Manaus está em evidência e 
a cada dia mais estamos trabalhando 
para que esse crescimento seja contí-

JUDICIÁRIO AMAZONENSE

Governador Wilson Lima visita 
nova presidência do TJAM 

Zé Ricardo presta contas dos 
quatro anos de mandato 

DIVULGAÇÃO

Reunião entre governo e judiciário tratou de ações conjuntas que beneficiem população do Amazonas

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima, esteve nesta quar-
ta-feira (25) na sede do Tri-
bunal de Justiça do Estado do 
Amazonas (TJAM) para realizar 
sua primeira visita institucional 
à nova administração do Poder 
Judiciário, presidido pela de-
sembargadora Nélia Caminha 
Jorge. Na ocasião, o governa-
dor reforçou a disponibilidade 
do Estado em somar esforços 
para a realização de serviços e 
ações que beneficiem a popula-
ção, principalmente do interior 
do Amazonas.

O governador voltou a ressal-
tar a importância de manter a 
colaboração entre os poderes, 
respeitando a independência de 

cada um.
“É importante essa conversa 

entre os poderes, levando em 
consideração as características 
do nosso Estado. Temos pro-
blemas comuns, por exemplo, a 
dificuldade de fazer com que a 
comunicação chegue ao interior 
ou fazer com que a justiça che-
gue às pessoas que mais preci-
sam, aos mais necessitados, e 
a gente só consegue avançar, 
se houver união entre os pode-
res, entendendo que cada um é 
independente, mas precisamos 
da colaboração um do outro”, 
destacou Wilson Lima.

Para a desembargadora Nélia 
Caminha, a terceira mulher no 
comando em mais de 100 anos 

do judiciário estadual, o TJAM 
seguirá atuando como impor-
tante parceiro do Governo do 
Amazonas. “Essa visita é uma 
forma de estreitarmos os laços, 
abrir um canal de comunicação, 
reforçar os contatos institucio-
nais e estabelecer diálogos entre 
os poderes”, resumiu a presiden-
te do TJAM.

Além do governador e da presi-
dente do TJAM, participaram do 
encontro, na sede do tribunal, 
bairro Aleixo, Zona Centro-Sul, 
os secretários estaduais de go-
verno, Sérgio Litaiff, e da Casa 
Civil, Flávio Antony, a vice-presi-
dente do TJAM, desembargado-
ra Joana dos Santos Meirelles, e 
demais desembargadores.

Com o término do seu primeiro 
mandato de parlamentar federal 
neste final de janeiro, assim como 
sempre fez ao longo dos seus 17 
anos de vida pública, o deputado 
Zé Ricardo (PT/AM) presta contas 
do seu mandato junto à popula-
ção, no próximo sábado (28), em 
Manaus.

Foram mais de 1,6 mil propo-
situras apresentadas na Câmara 
Federal, dentre 174 projetos de 
lei, 64 projetos de resolução, oito 
leis aprovadas e mais de 1,8 mil 
votações nominais, além de 328 
pronunciamentos e R$ 176 mi-
lhões em emendas parlamentares 
para o Amazonas, sempre em de-
fesa dos trabalhadores e do povo 
brasileiro e amazonense.

Para apresentar em formato de 
revista esses números, que não 
são apenas quantitativos, mas 
que em muito contribuíram com 
a melhoria de vida da população, 
o deputado irá se reunir com a 
sociedade civil no próximo dia 28, 
sábado, às 9h, no auditório da Es-
cola Normal Superior da UEA, na 
Cidade dos Carros, localizada na 
avenida Djalma Batista, Chapada.

Estão sendo convidados diver-
sos atores e segmentos que ao 
longo dos anos estiveram juntos 
ao mandato nas lutas e nas con-
quistas, como instituições sociais, 
sindicatos, universidades, profis-
sionais ligados à educação, à saú-
de, à moradia, à economia, ao meio 

ambiente, à cultura, entre outros.
Para ele, é preciso agrade-

cer e prestar contas do man-
dato exercido graças ao voto 
e à confiança da população  
do Estado.

“Durante anos, pude ser uma 
ferramenta para que muitas pes-
soas tivessem a oportunidade de 
ter uma vida mais digna e justa. 
No mandato de federal, mesmo 
enfrentando anos muito difíceis 
para a humanidade, por conta da 
pandemia da Covid-19, junto a 
um Governo Federal negacionis-
ta e antidemocrático, conquista-
mos muitas vitórias, visitamos 61 
municípios do interior do Estado, 
sempre buscando soluções aos 
problemas encontrados. E pres-
tando contas do mandato, em 
cima de minha velha kombi, o 
que me rendeu o apelido de “O 
Homem da Kombi”. Infelizmente, 
não conseguimos renovar o nosso 
mandato, mas manterei minhas 
lutas como militante social, na cer-
teza de que, em breve, estaremos 
juntos novamente”. 

Ao longo desses anos, Zé Ri-
cardo sempre se destacou dentre 
os parlamentares da bancada do 
Amazonas, com uma das maio-
res produtividades na Câmara 
dos Deputados, sobretudo, pe-
las proposituras apresentadas, 
pronunciamentos e presença no 
plenário e nas principais discussão 
no Parlamento federal.

CÂMARA FEDERAL 

nuo”, afirmou o prefeito David Almeida.
O vice-prefeito de Manaus, Marcos 

Rotta, destacou que o lançamento 
do novo portal faz a comunicação da 
prefeitura se tornar um elo mais forte 
entre a população e o poder público.

“Temos que cumprimentar toda 
a equipe de comunicação pelo ine-
ditismo, que coloca a Prefeitura de 
Manaus na vanguarda da comunica-
ção nacional. Antigamente as pessoas 
precisavam fazer uma peregrinação 
para buscar informações e serviços. 
Hoje nós temos uma plataforma que 
concentra tudo isso para a população 
de Manaus”, disse Rotta. 

De acordo com o secretário da Se-
mcom, Israel Conte, já estão disponí-
veis na nova plataforma os conteúdos 
das secretarias de Educação (Semed), 
Finanças e Tecnologia da Informação 
(Semef), Saúde (Semsa) e do Centro 
de Cooperação da Cidade (CCC). As 
demais secretarias vão ser incluídas 
gradativamente.

“A determinação do prefeito David 
Almeida é comunicar com transparên-
cia. Por isso nós estamos entregando 
aqui a primeira etapa de um portal mais 
moderno e seguro, para disponibilizar 
o melhor serviço para a população. 
Por incrível que pareça, a Secretaria 

de Comunicação não tinha um portal 
exclusivo dela e agora estamos faci-
litando a divulgação das informações 
para os órgãos de imprensa”, destacou 
Conte.

O subsecretário da Semcom, Jack 
Serafim, ressaltou que o novo portal 
vai apresentar com mais facilidade os 
serviços mais acessados pela própria 
população. “Essa nova tecnologia, que 
estamos adotando na prefeitura, faz os 
primeiros ícones serem aqueles que 
são os mais buscados pelas pessoas. 
Nós estamos invertendo uma lógica 
antiga, que era de usar o site da pre-
feitura para publicidade e promoção 

Semcom/Divulgação

pessoal. Isso não vai mais acontecer, 
por determinação do prefeito. Esta-
mos fazendo uma economia gigan-
tesca, pois antes tínhamos 50 sites 
com necessidade de atualização e 50 
processos de manutenção. Agora, com 
um único site, temos um processo de 
defesa melhor para todas as secre-
tarias”. 

Serviços
Um dos serviços mais buscados pela 

população é a procura de vagas na rede 
municipal de ensino. Com o novo por-
tal, o acesso está facilitado e a busca 
será mais rápida e segura.

“O portal da Semed estava defasado 
há 15 anos, e agora estamos vivendo 
algo novo. É um momento maravilho-
so para ser lançado, porque estamos 
retornando às aulas e temos muita 
procura de vagas de creche e escolas. 
O prefeito David está mostrando que 
essa gestão pensa de forma huma-
nitária no cidadão e nos servidores”, 
afirmou a secretária da Semed, Dulce 
Almeida.

O secretário da Semef, Clécio Freire, 
lembrou que os cidadãos podem ter 
acesso às guias de pagamento do IPTU 
2023, que será lançado ainda neste 
mês de janeiro.

“Esse portal traz uma proposta ino-
vadora, facilitando a comunicação da 
Semef com os contribuintes. Ainda 
em janeiro nós estaremos lançando 
o IPTU 2023. Os contribuintes não 
precisam esperar o carnê chegar em 
casa, basta acessar o portal para baixar 
a guia e providenciar o pagamento em 
cota única. Quem fizer isso, vai estar 
concorrendo a prêmios de automóvel 
e dinheiro”, disse o secretário.

Novo portal da Prefeitura 
de Manaus oferta todos 
os serviços públicos inte-
grados para a população 
em geral e servidores 
municipais



Prefeito de Nova Olinda
critica professores 
O prefeito de Nova Olinda do Norte afirmou em transmissão nas redes sociais que os profissio-
nais da educação não devem trabalhar apenas por dinheiro, mas “precisa ter amor e dedicação”

DIVULGAÇÃO

Prefeito de Nova Olinda do Norte diminuiu salário dos professores em 2020, justificando que pandemia teria encolhido repasses 
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Senado 
identifica mais 
23 golpistas

ATO GOLPISTA

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
deve entregar à PGR (Pro-
curadoria-geral da República) 
uma segunda representação 
contra mais 23 pessoas envol-
vidas na invasão ao Congresso 
Nacional, no dia 8 de janeiro.

Os invasores estão soltos e 
foram identificados pela Se-
cretaria de Polícia do Senado 
a partir de imagens das câ-
meras de segurança do pré-
dio. Os nomes dos vândalos 
não foram divulgados.

Cinco dias após o ataque 
às sedes dos Três Poderes, 
Pacheco sugeriu ao procu-
rador-geral da República, 
Augusto Aras, a prisão pre-
ventiva e o bloqueio de bens 
dos vândalos que invadiram 
o Senado e foram presos em 
flagrante.

A partir disso, na semana 
passada, a Procuradoria-Ge-
ral da República apresentou 
denúncia contra 39 pessoas 
suspeitas de envolvimento 
nos atos golpistas e de de-
predação no prédio.

No total, 44 pessoas foram 
presas em flagrante pela Po-
lícia Legislativa no dia 8 de 
janeiro — 39 por policiais do 
Senado e cinco por policiais 
da Câmara dos Deputados.

A PGR enquadrou os gol-
pistas nos crimes de asso-
ciação criminosa armada, 
abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito, gol-
pe de Estado, dano e deterio-
ração do patrimônio público 
tombado.

No Senado, o prejuízo é 
estimado em cerca de R$ 4 
milhões. Boa parte dos vidros 
e espelhos quebrados no Sa-
lão Azul já foram trocados. A 
porta principal do plenário, 
estilhaçada pelos invasores, 
também foi recolocada.

Já o carpete do Salão Azul, 
que foi encharcado com o 
uso de mangueiras de in-
cêndio, deve ser substituído 
no final de fevereiro. Fun-
cionários da limpeza ainda 
tentam recuperar o piso do 
Salão Nobre.

A Casa corre contra o tem-
po para consertar a maior 
parte dos estragos até a pos-
se dos 27 senadores eleitos, 
em 1º de fevereiro. Cada um 
dos empossados terá direito 
a convidar até 45 pessoas 
para a cerimônia.

Deputado estadual eleito, Dr. George quer revisão do Censo 2022 

Dr. George Lins agradece ao ministro Lewandowski e destaca novo Censo 
Para o deputado estadual 

eleito George Lins (União Bra-
sil), a decisão do ministro Ricar-
do Lewandowski, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), de sus-
pender o Censo Demográfico 
preliminar de 2022, impediu 
que 863 cidades brasileiras ti-
vessem diminuídos os repasses 
do Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM) em 2023.

No Amazonas, 22 municípios 
seriam atingidos, inclusive Ma-
naus, ressaltou o parlamentar, 
destacando o ato de Lewando-
wski, que anulou a decisão do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU) de determinar o Censo 
equivocado como base para a 
distribuição do FPM no exercício 
de 2023.

Segundo Dr. George, a nova 

determinação mantém os coe-
ficientes de 2018 como parâme-
tros para o cálculo dos repasses 
a serem feitos, “evitando uma 
tragédia aos municípios bra-
sileiros, de um modo geral, e 
aos amazonenses, em particu-
lar”. O ministro Lewandowski, 
que é Cidadão do Amazonas, 
evitou um prejuízo superior a 
R$ 3 bilhões aos municípios do 
país, conforme números divul-
gados Confederação Nacional 
dos Municípios (CNM), afirma 
o deputado.

Para reparar as falhas cometi-
das pelo Censo 2022, Dr George 
recomenda que o IBGE reveja 
critérios a fim de que uma nova 
recontagem possa ser realizada 
em parceria com as prefeituras 
municipais. Em um estado com 

dimensões continentais, como 
o Amazonas, o parlamentar elei-
to argumenta “ser importante 
que a recontagem seja feita com 
a participação das prefeituras, 
para que os recenseadores con-
sigam chegar às comunidades 
mais longínquas”.

Conforme Dr. George, alguns 
prefeitos garantem que mui-
tas pessoas não receberam as 
visitas dos recenseadores nos 
municípios. “Isso é uma compro-
vação da desfasagem do Censo 
2022. Se os recenseadores não 
visitaram várias comunidades 
rurais, o Censo, então, não foi 
correto, a contabilização foi 
para baixo. Por isso entende-
mos ser imprescindível a revi-
são desse Censo”, sustenta o 
deputado.

ALEAM 

DIVULGAÇÃO

GABRIELA BRASIL 

Ao anunciar a data do 
pagamento do abono 
do Fundeb, o prefeito 
do município de Nova 

Olinda do Norte (a 135 quilô-
metros de Manaus), Adenilson 
Reis (MDB), afirmou em trans-
missão nas redes sociais que 
os profissionais da educação 
não devem trabalhar apenas 
por dinheiro, mas “precisa ter 
amor e dedicação”.

Conforme o prefeito, em live 
realizada no dia 20 de janeiro, 
o pagamento do abono dos 
profissionais da educação do 
município de Nova Olinda deve 
acontecer no final do mês de 
janeiro, entre os dias 27 e 28. 
Ele também fez críticas aos 
trabalhadores que não “traba-
lham por amor”.  “Quando se 
fala de educação precisa ter 
salário? Beleza, mas não é só 
isso. Qualquer profissional que 
esteja na área só pelo dinheiro 
não merece estar ali”.

“A pessoa que pensa ‘eu vou 
trabalhar só pelo dinheiro’, é 
melhor não trabalhar. Ou então 
aquele que só vive reclamando 
do trabalho. Tem gente que só 

vive reclamando do trabalho. E 
isso é geral, em vários lugares 
a gente vê isso. Tem gente 
que só reclama. Por que não 
entrega o trabalho para outro 
que quer trabalhar? É simples”, 
disse Adenilson Reis.

Envolvido com a fiscalização 
do pagamento do Fundeb no 
interior do Estado, o deputado 
Serafim Corrêa (PSB) afirmou 
ao Em Tempo que a fala do 
prefeito de Nova Olinda foi 
“infeliz”.

“É claro que todos nós que 
trabalhamos temos que ser re-
munerados por isso. O trabalho 
do professor é um trabalho 
que tem que ser remunerado, 
e bem remunerado. O Brasil 
remunera em média muito mal 
os professores. Foi uma infeli-
cidade do prefeito, para dizer o 
mínimo, e seria bom ele pedir 
desculpas aos professores”, 
pontuou.

O deputado também des-
tacou que as colocações do 
prefeito apenas tencionam as 
relações entre o município e 
os trabalhadores da educação. 
“[Os professores] dedicam a 
sua vida com muito amor, a ver-

dade, e ganhando nem sempre 
o valor justo e merecido”.

MPAM
Em julho de 2020, o paga-

mento dos professores de 
Nova Olinda do Norte já foi 
alvo de denúncias do Minis-
tério Público do Amazonas 
(MPAM). Isso porque o salá-
rio dos professores da rede 
pública de ensino do município 
passou por 50% de redução. A 
prefeitura justificou a diminui-
ção dos salários em razão da 
pandemia e do encolhimento 
dos repasses do Fundeb.

No entanto, o MPAM des-
mentiu o argumento da pre-
feitura e apontou o repasse de 
R$ 12,2 milhões dos recursos do 
Fundeb ao município, com mé-
dia mensal de R$ 2.039.720,08, 
“de modo que não há como se 
falar que os repasses do Fundo 
de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica e 
Valorização dos Profissionais 
da Educação – Fundeb estão 
sendo afetados pela pandemia 
do COVID-19”.

Na época, o MPAM determi-
nou que a prefeitura pagasse 

as diferenças recebidas pelos 
professores a partir de abril de 
2020, e o reajuste de 12% de 
janeiro de 2020.

O que é o Fundeb
A permanência do Fundo 

de Manutenção e Desenvol-
vimento da Educação Básica 
e de Valorização dos Profis-
sionais da Educação (Fundeb) 
foi aprovada em 2020 pelo 
Congresso Federal e tem como 
objetivo redistribuir recursos 
destinados aos diversos âm-
bitos da educação, como de 
nível básico, infantil, médio e 
a Educação de Jovens Adultos 
(EJA).

Dessa forma, o Fundeb se 
destina a diminuir as desigual-
dades e reforçar a segurança 
financeira dos municípios.

Em 2022, com a aprova-
ção da Lei 14.113/2020, houve 
uma mudança na distribui-
ção do Fundeb, que passou 
a ter 30% dos recursos des-
tinados a manutenção da 
estrutura educacional, en-
quanto os 70% para o paga-
mento de todos os profissionais  
da educação.
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Vendas do Tesouro Direto têm 
aumento de 17,4% de investidores  

asxasxx

A Secretaria do Tesouro 
Nacional do Brasil, do 
programa do Tesouro 
Direto, divulgou, ontem 

(25), dados sobre os resultados 
do último mês de 2022, quanto 
às vendas de títulos públicos de 
pessoas físicas pela internet, so-
mando R$ 42,417 bilhões. Já a dos 
resgates totalizaram R$ 25,989 
bilhões e as emissões líquidas 
foram de R$ 16,428 bilhões.

Em dezembro do ano passado, as 
vendas superaram os resgates em 
R$ 1,085 bilhão. No mês, as ven-
das de títulos atingiram R$ 3,463 
bilhões, e os resgates, R$ 2,377 bi-
lhões, todos relativos a recompras 
de títulos. Não houve resgates por 
vencimento, quando o prazo do 
título acaba e o governo precisa 
reembolsar o investidor com juros.

Os títulos mais procurados pelos 
investidores em dezembro foram 
aqueles corrigidos pela taxa básica 
de juros, a Selic, que correspon-
deram a 61,5% do total. Os títulos 
vinculados à inflação tiveram par-
ticipação de 27,4% nas vendas, os 
prefixados, com juros definidos no 

SUSTENTABILIDADE

Prefeitura de Manaus desenvolve projeto 
que troca toras de madeira por tijolos  

BB continua com inscrições para 
6 mil vagas em todo o Brasil

DIVULGAÇÃO

Caixa de 10 metros cúbicos que armazena as toras de madeira podadas nos corte das árvores

A Secretaria Municipal de 
Limpeza Urbana (Semulsp) está 
desenvolvendo um projeto que 
evolve a utilização de madeiras 
adquiridas pelo serviço de poda, 
que é o corte das árvores, geran-
do algumas toras de madeiras 
que acabam sendo descartadas 
no aterro sanitário.  A ideia é de 
gerar algo econômico, que é tro-
ca das toras de madeiras por ti-
jolos vindos de olarias parceiras.

O coordenador da Coleta Sele-
tiva da Semulsp, Luiz Paz, explica 
que na sede existe uma caixa de 
10 metros cúbicos que armazena 
as toras de madeira. “Quando 

fica cheia, a caixa é repassada às 
olarias parceiras desse projeto, 
como a João de Barro”, disse. 

Para o gestor, em um mês são 
distribuídas de quatro a cinco 
caixas, que serão utilizadas para 
a queima dos fornos das empre-
sas de tijolos. “Essa parceria é 
fantástica, e nossa ideia é am-
pliar os serviços para darmos um 
destino final adequado a essas 
toras. O secretário da Semulsp, 
Sabá Reis, tem nos dado todo o 
apoio para continuarmos exe-
cutando as parceiras”, afirmou.

Atualmente existem três lu-
gares que recebem as toras de 

madeiras: o aterro sanitário, lo-
calizado no Km 19 da AM-010; o 
Microdistrito Industrial de Ma-
naus (Dimicro), localizado no ra-
mal do Brasileirinho, Zona Leste; 
e a sede da Semulsp, localizada 
no bairro Compensa, Zona Oeste.

Os tijolos são usados em obras 
ao redor da cidade. Essa troca 
traz vários benefícios, pois as 
toneladas de toras que seriam 
descartadas no aterro agora 
possuem um destino sustentá-
vel. Além disso, o projeto não tem 
custo algum e o investimento 
vai todo para as construções 
em Manaus.

O concurso do Banco do Brasil 
continua com inscrições abertas 
em edital destinado ao preen-
chimento de vagas na carreira de 
Escriturário, de nível médio. Os 
candidatos podem ter acesso ao 
edital no endereço eletrônico: ht-
tps://www.cesgranrio.org.br/

A Fundação Cesgranrio é a res-
ponsável pela organização e pela 
aplicação da prova no dia 23 de 
abril de 2023, os interessados po-
dem se inscrever até o dia 24 de 
fevereiro de 2023. O valor da taxa 
de participação é de R$ 50,00.

Vagas
São 6.000 vagas de nível médio 

para escriturário, nas funções de 
agente comercial e agente de tec-
nologia, sendo 2.000 vagas imedia-
tas para Agente Comercial e 2.000 
vagas imediatas para Agente de 
Tecnologia. Além disso, serão ofe-
recidas 1.000 vagas para Cadastro 

Reserva para as duas áreas.
O salário oferecido é de R$ 

3.622,23, além de auxílio alimen-
tação/refeição de R$ 1.014,42 e 
cesta alimentação no valor de R$ 
799,38, totalizando R$ 5.436,03.

A instituição financeira ainda 
oferece participação nos lucros 
ou resultados; vale-transporte; 
auxílio-creche; auxílio a filho com 
deficiência; previdência comple-
mentar; acesso a plano de saúde e 
odontológico; acesso a programas 
de educação e capacitação; bolsas 
de idiomas; incentivos para gradu-
ação e pós-graduação.

Um dos principais benefícios que 
vem atraindo os candidatos é a pos-
sibilidade de ascensão profissional.

O edital disponibiliza postos para 
agente comercial em todos os 26 
Estados brasileiros e no Distrito 
Federal. No caso de agente de 
tecnologia, as vagas são para tra-
balhar em Brasília e São Paulo.

CONCURSO 

momento da emissão, de 11,1%.
De março de 2021 até agosto de 

2022, o Banco Central (BC) elevou 
a Selic. A taxa, que estava em 2% 
ao ano, no menor nível da história, 
saltou para 13,75% ao ano de lá 
para cá. Os juros altos continuam 
atraindo o interesse por papéis 
vinculados aos juros básicos.

O estoque total do Tesouro Direto 

alcançou R$ 105,10 bilhões no fim 
de dezembro, com aumento de 
2,1% em relação ao mês anterior 
(R$ 102,98 bilhões) e de 32,7% em 
relação a dezembro do ano passado 
(R$ 79,20 bilhões).

Investidores
Quanto ao número de investi-

dores, 434.314 novos participantes 

cadastraram-se no programa no 
mês passado. O número atingiu 
22.483.236, alta de 37,9% nos úl-
timos 12 meses. O total de in-
vestidores ativos (com operações 
em aberto) chegou a 2.129.196, 
aumento de 17,4% em 12 meses. 
No mês de dezembro, o acréscimo 
foi de 19.626 novos investidores 
ativos.

A prova do concurso será no dia 23 de abril de 2023

Em Tempo

Marcello  Casal Jr/ Agência Brasil

A procura do Tesouro Direto 
por pequenos investidores pode 
ser observada pelo considerá-
vel número de vendas até R$ 5 
mil, que correspondeu a 82,7% 
do total de 582.388 operações 
de vendas ocorridas em dezem-
bro de 2022. Só as aplicações de 
até R$ 1 mil representaram 58,7%. 
O valor médio por operação foi  
de R$ 5.946,68.

Os investidores estão preferindo 
papéis de curto e médio prazos. As 
vendas de títulos com prazo de 1 
a 5 anos representaram 80,5%, e 
aquelas com prazo de 5 a dez anos, 
5,1% do total. Os papéis de mais de 
dez anos de prazo chegaram a 14,4% 
das vendas em dezembro.

Fonte de recursos
O Tesouro Direto foi criado em 

janeiro de 2002 para popularizar 
a aplicação e permitir que pessoas 
físicas adquirissem títulos públicos 
diretamente do Tesouro Nacional, 
pela internet, sem intermediação 
de agentes financeiros. O aplicador 
só precisa pagar uma taxa para a 
corretora responsável pela custó-
dia dos títulos, que é a B3, a bolsa 
de valores brasileira.

A venda de títulos é uma das 
formas como o governo tem de 
captar recursos para pagar dívidas 
e honrar compromissos. Em troca, o 
Tesouro Nacional se compromete a 
devolver o valor com um adicional 
que pode variar de acordo com 
a Selic, os índices de inflação, o 
câmbio ou uma taxa definida an-
tecipadamente, no caso dos papéis 
prefixados.

A procura do Tesouro 
Direto por pequenos in-
vestidores pode ser ob-
servada pelo considerável 
número de vendas de até 
R$ 5 mil, que correspon-
deu a 82,7%
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Índice de Confiança do Consumidor 
recua 2,2 pontos em janeiro

REPRODUÇÃO

FGV apontou que o Indicador de Confiança do Consumidor ficou em 86,4 pontos

Economia8

O Instituto Brasileiro de 
Economia da Fundação 
Getulio Vargas (FGV/Ibre) 
divulgou ontem (25) que 

o índice de Confiança do Consu-
midor (ICC) recuou 2,2 pontos em 
janeiro e alcançou 85,8 pontos. 
Em médias móveis trimestrais, 
pelo segundo mês consecutivo, 
o indicador apresentou queda, 
ao recuar 0,9 ponto, para 86,4 
pontos.

Segundo o Ibre, a piora das 
expectativas em relação aos 
próximos meses contribuiu para 
a retração do ICC em janeiro. 
Enquanto o Índice de Situação 
Atual (ISA) permaneceu relati-

vamente estável pelo segundo 
mês consecutivo, com a variação 
de 0,2 ponto, para 71,1 pontos, o 
Índice de Expectativas (IE) caiu 
3,6 pontos, passando a 96,7 pon-
tos, e retomou o nível abaixo da 
neutralidade.

Ao mesmo tempo em que o ISA 
registrou entre os seus quesitos 
uma piora da satisfação das famí-
lias sobre a situação econômica, 
apontou melhora das avaliações 
sobre as finanças pessoais. O 
indicador que mede a satisfa-
ção sobre a situação financeira 
das famílias cresceu 0,8 ponto, 
chegando a 64,4 pontos, mas o 
indicador relativo às avaliações 

sobre a situação econômica teve 
queda de 0,5 ponto, passando a 
78,3 pontos. Com isso, apresen-
tou o pior resultado desde julho 
de 2022, quando ficou em 77,9 
pontos.

No ICC, o quesito que mais in-
fluenciou para a queda no mês 
foi o que mede a perspectiva 
sobre a situação financeira das 
famílias nos próximos seis me-
ses. Esse indicador recuou 7,6 
pontos e atingiu 97,4 pontos. 
Outros que recuaram foram os 
indicadores que medem o grau 
de otimismo com a situação 
econômica geral e a intenção 
de compra de bens duráveis. O 

primeiro, com queda de 1,7, e o 
segundo, de 1,2 ponto, passa-
ram respectivamente para 113,4 e  
79,6 pontos.

A análise por faixa de ren-
das apontou que consumidores 
de menor poder aquisitivo es-
tão mais otimistas pelo segun-
do mês consecutivo, enquan-
to os de maior seguem com as 
expectativas em queda pelo  
quarto mês.

Para a coordenadora das Son-
dagens, Viviane Seda Bittencourt, 
o ano de 2023 começa com nova 
queda na confiança dos consu-
midores, e o resultado reflete 
o pessimismo em relação aos 

próximos meses, apesar de as fa-
mílias de menor poder aquisitivo 
ainda permanecerem otimistas.

“A percepção sobre a situação 
atual não se altera muito em rela-
ção aos meses anteriores, ou seja, 
há uma desaceleração do merca-
do de trabalho, endividamento e 
taxa de juros elevados, que con-
tinuam diminuindo as intenções 
de compras nos próximos meses. 
Há uma equiparação do nível de 
confiança entre as faixas de ren-
da, mas que não significa um 
resultado favorável, já que todas 
se mantêm girando em torno dos 
80 pontos, nível baixo em termos  
históricos”, observou.

A piora das expectativas em 
relação aos próximos meses foi 
apontada como a principal causa 
para a retração do ICC
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   Redação

Manaus recebeu reforço 
de quatro unidades mó-
veis do Pronto Atendi-
mento ao Cidadão (PAC) 

na quarta-feira (25). Estruturadas 
em contêineres, as unidades estão 
distribuídas, inicialmente, em três 
pontos das zonas Centro-Sul e Nor-
te. Com isso, a rede de atendimento 
da capital passa a ter 13 unidades 
com serviços diversos de cidadania.

“Existe um trabalho do governo 
Wilson Lima de reestruturação dos 
PACs. Nos últimos dois anos várias 
unidades foram revitalizadas, hou-
ve ampliação dos serviços com a 
inauguração do PAC em Presidente 
Figueiredo e Tefé”, disse o vice-
-governador, que também falou 
sobre novos investimentos.

Com as novas estruturas, a Secre-
taria de Estado de Justiça e Direitos 
Humanos (Sejusc) amplia o acesso 
aos serviços de cidadania também 
para a Região Metropolitana, nas 
cidades que não possuem PACs. 
Para essa região, o cronograma de 
municípios está em fase de defi-
nição.

Hoje, semanalmente, são 32,5 mil 
atendimentos em nove unidades 
de Manaus. A expectativa é de que 
esse número aumente para 40 mil. 
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9Dia a dia
Manaus recebe quatro novas 
unidades móveis do PAC
As novas unidades  
têm capacidade para 
atender até 12 pessoas 
ao mesmo tempo

ALEX PAZUELLO/SECOM

Unidades estrutura-
das em contêineres

O acesso aos serviços deverá ser 
feito via aplicativo SASI, onde serão 
abertas vagas para agendamento 
semanal.

Cada container possui 12 postos 
de atendimento e devem ser ins-
talados no período de 45 dias em 
cada local selecionado. Ao todo, são 
48 novos postos disponíveis para 
atender à população de Manaus e, 
posteriormente, a Região Metropo-
litana. O interior também vai receber 
as estruturas. Quatro unidades mó-
veis estão sendo preparadas e serão 
distribuídas em quatro municípios.

Os novos PACs funcionarão em 
horário de expediente, das 8h às 17h, 
de segunda a sexta-feira. Qualquer 
alteração nos horários será comu-
nicada pela Sejusc.

Locais
Dois contêineres foram instala-

dos nas dependências da Escola 
de Educação Profissional do Cen-
tro de Educação Tecnológica do 
Amazonas (Cetam), localizado na 
Rua Marginal Esquerda, no bairro 
Galileia, Zona Norte. Somente nessa 
região, são 24 postos de atendimen-
to abertos.

Uma unidade, com capacidade 
para atender até 12 pessoas ao mes-
mo tempo, está na área da Delegacia 
Especializada em Crimes contra a 
Mulher (DECCM), localizada na ave-
nida Mário Ypiranga, Parque 10 de 
Novembro, Zona Centro-Sul.

A quarta estrutura está instalada 
no estacionamento do Shopping 
Phelippe Daou, na avenida Cama-
puã, no bairro Cidade de Deus, Zona 
Norte.

Inscrições para Provão Eletrônico
As inscrições para o Provão 

Eletrônico, da Secretaria de Es-
tado de Educação e Desporto, 
seguem abertas até o dia 29 de 
janeiro. Os interessados devem 
se matricular de forma on-line 
pelo link http://examesupleti-
vo.seduc.am.gov.br/.  

No total, das quatro escolas da 
rede pública estadual disponí-
veis para a aplicação de provas, 
duas ainda estão com vagas em 
aberto, são elas: E.E. Eliana Pa-
checo Braga, no Santa Etelvina, 

Zona Norte, e E.E. Padre Luís 
Ruas, no Zumbi, Zona Leste. 

A aplicação do Exame Ele-
trônico acontecerá no período 
de 13 de fevereiro a 31 de maio. 
A iniciativa busca oportunizar 
a conclusão do Ensino Funda-
mental ou Médio àqueles que 
estão fora do período regular.

Documentação
Na data da realização da prova, 

o candidato deverá se dirigir ao 
local escolhido, munido do com-

provante de agendamento e do 
RG e CPF originais. Os candidatos 
precisam ter, no mínimo, 15 anos 
para fazer o Provão Eletrônico 
para o Ensino Fundamental, e 18 
anos para o Ensino Médio.

Para ser aprovado, é neces-
sário acertar o mínimo de 60% 
das questões, ou seja, ter uma 
nota igual ou superior a 6,0. 
Todo o conteúdo programático 
está disponível no mesmo site 
da inscrição, examesupletivo.
seduc.am.gov.br.

SUPLETIVO

Mulher realiza inscrição no Exame Supletivo Eletrônico

EUZIVALDO QUEIROZ/SEDUC

EJA se torna destaque em série 
documental para o streaming

DESTAQUE

   Em Tempo

A Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA) da Prefeitura de Ma-
naus se tornou destaque no 
documentário “De volta às au-
las”, série documental com 13 
episódios disponível no serviço 
de streaming Globoplay, que 
mostra como a educação é ca-

paz de mudar vidas. A produção 
reúne histórias dos estudan-
tes da EJA de outras partes do 
Brasil, como São Paulo, Minas 
Gerais, Santa Catarina e Bahia. 

A escola municipal Doutor 
Aristófanes Bezerra de Castro, 
localizada no bairro Cidade de 
Deus, Zona Norte, e a escola 
indígena municipal Aru Waimi, 

na comunidade Terra Preta, no 
rio Negro, coordenadas pela 
Secretaria Municipal de Edu-
cação (Semed), estão repre-
sentando a Região Norte na 
produção. 

A modalidade é desenvolvida 
em 65 unidades de ensino e 
atende cerca de 12 mil estu-
dantes. 

ALTEMAR ALCÂNTARA / SEMCOM

Jovens do EJA apresentando projeto 
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Escavações mostram 
fragmentos indígenas 
antigos  na região

Fragmentos arqueológicos 
obtidos em escavações 
realizadas no município de 
São Gabriel da Cachoeira 

(distante 852 quilômetros de Ma-
naus) apontam a presença de 
povos indígenas na região há pelo 
menos 2 mil anos.

O material recolhido encontra-
-se, atualmente, no Museu da 
Amazônia (Musa), localizado na 
avenida Margarita, no bairro Ci-
dade de Deus, Zona Norte de 
Manaus, para a identificação das 
peças. Após a análise do material, 
será possível traçar um histórico 
dos povos que habitaram a região 
do Alto Rio Negro, que hoje abriga 
a cidade mais indígena do Brasil, 
onde vivem 23 etnias.

O trabalho contou com a par-
ticipação de alunos do curso de 
Arqueologia da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) e foi 
coordenado pelo Programa Ar-
queológico Intercultural do No-
roeste Amazônico (Parinã).

Os vestígios foram encontrados 
nas escavações feitas em dois 
locais do município: na praça da 
diocese de São Gabriel da Ca-
choeira e no quintal do Instituto 
Chico Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio). Durante 
a coleta, uma quantidade signi-
ficativa de objetos foi retirada, 
especialmente de fragmentos de 
cerâmica e material lítico.

Vinte e dois alunos indígenas da 
UEA de São Gabriel da Cachoeira 
realizaram as coletas dos ma-
teriais e acompanharam todo o 
processo, desde o início até o fim 
da escavação. Eles fazem parte 
das etnias Baré, Baniwa, Tukano, 
Piratapuia e Tariana, e estão na 
fase de conclusão do curso de 
Arqueologia no município, inicia-
do em 2018. 

Participaram das escavações 
profissionais do Museu Paraense 
Emílio Goeldi (MPEG); Museu da 
Amazônia (Musa); University Col-

lege London (UCL); Universidade 
Federal de São Carlos (UFSCar), 
além de outros colaboradores.

A maioria dos pesquisadores 
envolvidos possui ampla traje-
tória de pesquisas na região do 
Alto Rio Negro que, segundo eles, 
abriga um vasto sítio arqueoló-
gico composto por terra preta e 
fragmentos.

A diretora do Centro de Estu-
dos Superiores de São Gabriel 
da Cachoeira (CESSG), Prof.ª Dra. 
Solange do Nascimento, afirma 
que as atividades realizadas com 
a colaboração do curso de Ar-
queologia ganharam abrangência 
internacional, fato que evidencia 
a qualidade do ensino ofertado 
pela universidade.

“Esse trabalho irá fomentar 
pesquisas mundo afora. Será im-

portantíssimo para que possamos 
contar a história desses povos, e 
a UEA está presente nesse pro-
cesso, em parceria com o Pari-
nã. É um esforço coletivo muito 
profícuo para o desenvolvimento 
da ciência na região Amazônica”, 
pontuou.

Odanilde Escobar, da etnia 
Baré, conta que o curso de Ar-
queologia despertou nela o 
desejo em adquirir ainda mais 
conhecimento. Ela foi aprova-
da no curso de Mestrado para 
atuar no Museu Emílio Goeldi,  
no Pará.

“Esse trabalho mexeu muito co-
migo, porque a cada peça, a cada 
achado, eu me sentia privilegiada 
por poder ver e tocar uma herança 
dos meus ancestrais. Fez com que 
eu quisesse entender, cada vez 

mais, o meu passado”, completou.

Parceria
O Parinã atua em diversas 

frentes, entre elas a antropoló-
gica, histórica e arqueológica, na 
perspectiva de integração des-
sas diferentes áreas do conheci-
mento, junto ao saber tradicional 
indígena. A primeira escavação 
do programa em São Gabriel da 
Cachoeira ocorreu em 2018, de 
forma exploratória - ou seja, para, 
inicialmente, conhecer o subsolo 
do local.

Segundo a pesquisadora do 
Museu Emílio Goeldi e integrante 
do Parinã, Prof.ª Dra. Helena Lima, 
as escavações em parceria com a 
UEA foram realizadas durante o 
mês de julho de 2022, como forma 
de disciplina de campo do curso 

Fragmentos encontrados durante as 
escavações arqueológicas

de Arqueologia.
“Os alunos participaram do 

mapeamento do sítio, recolha 
e documentação dos materiais. 
Fizemos uma escavação de 2 
metros de largura por 8 me-
tros de comprimento, com uma 
profundidade de, aproximada-
mente, 60 centímetros. Além 
dos fragmentos, recolhemos 
terra preta para fazer análises  
químicas”, disse. 

Após o processo de limpeza 
e remontagem do material que 
está sendo realizado no Musa, a 
equipe do Parinã irá levar, ainda 
no mês de fevereiro, parte dos 
objetos encontrados a São Ga-
briel da Cachoeira, com o objetivo 
de montar uma exposição com 
os resultados do trabalho para a 
comunidade local.

Redação

Filha é presa por matar o pai 
com golpes de terçado no AM

  Redação

Marivane Garcia de Lima, de 
22 anos, foi presa por homicídio 
qualificado contra seu próprio 
pai, Avanir Leite de Lima, que 
tinha 44 anos, na terça-feira 
(24). O crime aconteceu no dia 
28 de novembro de 2022, por 
volta das 19h, na comunidade 
Izidoro, zona rural de Coari (a 
363 quilômetros de Manaus). 

Conforme as informações re-
passadas pela jovem na época, 
o crime aconteceu após uma 
discussão em família, em que  o 

pai estava agredindo a mãe da 
jovem e, para defendê-la, ela 
pegou o terçado e o atacou com 
“terçadadas”. O homem morreu 
após sofrer golpes no abdômen, 
que perfuraram alguns órgãos. 

Testemunhas relataram que a 
família teria ido a uma festa e, ao 
retornar para casa, o pai, Avanir, 
iniciou uma discussão com sua 
esposa e começou a agredi-la, 
por esse motivo a filha efetuou 
os golpes contra o pai. 

A infratora responderá por 
homicídio qualificado e ficará à 
disposição do Poder Judiciário.

POLÍCIA

DIVULGAÇÃO

Madeiras trocadas por tijolos
    Redação

Pensando em tornar Manaus 
uma cidade mais limpa e sus-
tentável, em 2021 foi criado pela 
gestão do prefeito David Almeida 
um projeto em que envolve a 
utilização de madeiras que seriam 
descartadas no aterro sanitário 
para algo econômico.

Por várias partes da capital, é 
possível encontrar equipes da 
Secretaria Municipal de Limpe-
za Urbana (Semulsp) realizando 
serviços como poda, que é o 
corte das árvores, gerando al-
gumas toras de madeiras que 
podem ser utilizadas na troca  
por tijolos.

O coordenador da Coleta Sele-
tiva da Semulsp, Luiz Paz, disse 
que na sede existe uma caixa de 
10 metros cúbicos que armaze-
na as toras de madeira. Quando 
fica cheia, a caixa é repassada às 
olarias parceiras desse projeto, 
como a João de Barro. Segundo 
o coordenador, em um mês são 
distribuídas de quatro a cinco cai-
xas, que serão utilizadas para a 

PARCERIA

Presença de povos indígenas 
há 2 mil anos no Amazonas

Terçado foi utilizado para matar o pai

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO / SEMULSP

queima dos fornos das empresas 
de tijolos. 

“Essa parceria é fantástica, e 
nossa ideia é ampliar os servi-
ços para darmos um destino final 
adequado a essas toras. O se-
cretário da Semulsp, Sabá Reis, 
tem nos dado todo o apoio para 
continuarmos executando as 
parceiras”, afirmou.

Atualmente existem três lu-
gares que recebem as toras de 
madeiras: o aterro sanitário, loca-
lizado no Km 19 da AM-010; o Mi-

crodistrito Industrial de Manaus 
(Dimicro), localizado no ramal do 
Brasileirinho, zona Leste; e a sede 
da Semulsp, localizada no bairro 
Compensa, zona Oeste.

Os tijolos são usados em obras 
ao redor da cidade. Essa troca traz 
vários benefícios, pois as tonela-
das de toras que seriam descarta-
das no aterro agora possuem um 
destino sustentável. Além disso, 
o projeto não tem custo algum e 
o investimento vai todo para as 
construções em Manaus.
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ERRASIL

Por determinação do Minis-
tério da Justiça, a Polícia 
Federal (PF) abriu um in-
quérito para investigar os 

crimes de genocídio, omissão de 
socorro, crimes ambientais e ou-
tros que podem ter ocorrido na 
Terra Indígena Yanomami, infor-
mou a PF nesta quarta-feira (25).

A investigação ficará a cargo da 
Superintendência Regional da PF 
em Roraima e ocorrerá sob sigilo.

Na terça-feira (24), o ministro da 
Justiça e Segurança Pública, Flávio 
Dino, havia pedido a abertura da 
apuração à PF para investigar a si-
tuação que levou à morte crianças 
indígenas yanomami.

Dino e integrantes do governo 
do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva acusam o governo do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro por serem 
responsáveis por essa situação, 
que chamam de genocídio.

O Ministério da Saúde decla-
rou na sexta-feira (20) estado de 

Polícia vai investigar 
morte de crianças yano-
mamis e garimpo ilegal 
em terra indígena 

emergência de saúde pública no 
Território Yanomami, a maior re-
serva indígena do país, após relatos 
de crianças morrendo de desnutri-
ção e outras doenças levadas pelo 
garimpo ilegal de ouro.

Lula visitou no sábado a Casa 
de Saúde Indígena Yanomami, em 
Boa Vista, e prometeu que o gover-
no vai “civilizar” o tratamento aos 
povos indígenas, além de acabar 
com o garimpo ilegal.

Descoberta situação dos Yano-
mami

A tragédia humanitária vivida 
pelos indígenas ganhou atenção 
pública nos últimos dias, em es-
pecial após a visita do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) à 
Terra Indígena (TI) Yanomami em 
Roraima. Ele foi acompanhado pe-
los ministros do Desenvolvimento 
Social (Wellington Dias), da Saúde 
(Nísia Trindade) e dos Povos Indí-
genas (Sonia Guajajara), marcando 
uma mudança drástica em relação 
ao seu antecessor na forma como 
o governo federal pretende lidar 
com o garimpo ilegal em terras 

indígenas e suas repercussões.
“Não vai mais existir garimpo 

ilegal. Eu sei das dificuldades de 
tirar o garimpo ilegal. Sei que já 
se tentou e eles voltam. Mas nós 
vamos tirar”, disse Lula após visita 
a um hospital indígena e à Casa de 
Saúde Indígena em Boa Vista, capi-
tal de Roraima, neste sábado (21).

“Se alguém me contasse que, 
aqui em Roraima, tinham pessoas 
sendo tratadas da forma desuma-
na que eu vi o povo Yanomami 
sendo tratado, eu não acreditaria. 
Não podemos entender um país 
que tem as condições que têm o 
Brasil deixar os nossos indígenas 
abandonados como eles estão 
aqui”, afirmou o presidente.

A visita presidencial repercutiu 
mais do que qualquer pauta levan-
tada pela extrema-direita em 24 
horas nas redes sociais, segundo o 
analista de redes sociais online com 
foco em política Pedro Barciela.

“Uma visita presidencial nunca 
é apenas uma visita. É também 
uma forma de pautar o debate. 
Com a visita ao povo Yanomami, 
Lula pautou e desbancou qualquer 

pauta da extrema-direita: em 24 
horas, o tema teve 5x mais men-
ções que a fake news sobre o 
Auxílio-Reclusão em uma 7 dias”, 
publicou o analista em seu perfil 
no Twitter.

O mesmo foi registrado em re-
lação ao tema aborto. De acordo 
com o pesquisador, “foram 1.5x 
mais menções aos Yanomamis em 
apenas 24h do que sobre o termo 
aborto ao longo da última semana. 
Aqui, vale ressaltar o intenso en-
gajamento de atores bolsonaristas 
que tentaram – em vão – pautar 
o governo”.

A extrema-direita até tentou as-
sociar a condição dos indígenas 
Yanomami a uma suposta “far-
sa da esquerda”, como o próprio 
Bolsonaro. Mas a tentativa foi 
um fracasso diante das imagens 
estarrecedoras de desnutrição 
infantil, insegurança alimentar e 
abandono.

Garimpo ilegal 
Nos últimos anos, a situação dos 

indígenas Yanomami se agravou 
expressivamente. Segundo o Mi-

Tragédia humanitária vivida 
pelos indígenas ganhou atenção 
pública nos últimos dias 

EUA vai enviar 31 tanques 
Abrams para a Ucrânia

Divilgação

EUA voltam atrás e concordam em enviar 31 tanques Abrams para a Ucrânia

 Os Estados Unidos anuncia-
ram nesta, quarta-feira (25), 
que fornecerão à Ucrânia 31 
tanques avançados M1 Abrams 
em questão de meses, uma 
decisão que ajudou a quebrar 
um impasse diplomático com 
a Alemanha sobre a melhor 
forma de ajudar Kiev em sua 
guerra contra Rússia.

O presidente norte-america-
no, Joe Biden, anunciou a de-
cisão em um pronunciamento 
na Casa Branca, dizendo que os 
tanques são necessários para 
ajudar os ucranianos a “melho-
rar sua capacidade de manobra 
em terreno aberto”.

Biden agradeceu à Alemanha 
por sua decisão de fornecer 

tanques Leopard 2 à Ucrânia. “A 
Alemanha realmente se pron-
tificou”, disse ele.

“A expectativa por parte da 
Rússia é que vamos nos sepa-
rar”, disse Biden sobre os EUA e 
os aliados europeus. “Mas es-
tamos totalmente, totalmente 
e completamente unidos.”

Os Estados Unidos hesita-
ram em destacar os tanques 
Abrams, de difícil manuten-
ção, mas tiveram que mudar 
de tática para persuadir a Ale-
manha a enviar seus tanques 
Leopard 2, de uso mais fácil,  
para a Ucrânia.

Ainda assim, o Abrams – que 
está entre os tanques mais 
poderosos dos EUA – não irá 

para a Ucrânia tão cedo.
Altos funcionários do gover-

no, que informaram os jorna-
listas sobre a decisão, disseram 
que levará meses, não sema-
nas, para que os Abrams se-
jam entregues e descreveram 
a medida como uma provisão 
de defesa de longo prazo à 
Ucrânia.

Membros das Forças Arma-
das ucranianas serão treinados 
no uso do Abrams em um local 
ainda a ser determinado. Em-
bora seja uma arma altamente 
sofisticada e cara, o Abrams é 
difícil de manter e oferece um 
desafio logístico de reabaste-
cimento, já que funciona com 
combustível de aviação.

GUERRA  

Genocídio e outros crimes 
serão investigados pela PF 

nistério da Saúde, “casos de des-
nutrição e insegurança alimentar, 
principalmente entre as mais de 
5 mil crianças da região, foram 
registrados. Profissionais de saú-
de relatam falta de segurança e 
vulnerabilidade para continuar os 
atendimentos, dificultando ainda 
mais a assistência médica aos 
indígenas”.

Uma das principais causas foi 
a conivência do governo do ex-
-presidente Bolsonaro em rela-
ção ao avanço do garimpo ilegal 
na região. De acordo com Ivo Cí-
pio Aureliano, indígena Macuxi 
e assessor jurídico do Conselho 
Indígena de Roraima (CIR), “todos 
os garimpos existentes em Rorai-
ma são ilegais e estão localizados 
dentro das terras indígenas. A 
promessa de legalização dessa 
atividade por parte do governo 
Bolsonaro, por meio do Proje-
to de Lei 191/2021, que está no 
Congresso Nacional, estimulou as 
invasões e aumentou a cooptação 
de indígenas, causando vários ti-
pos de violências”.

De acordo com um levantamen-
to do Conselho, apenas na Terra 
Indígena Raposa Serra do Sol (TI 
RSS), também situada em Rorai-
ma, estima-se que existiam, em 
2021, dois mil garimpeiros. Na TI 
Yanomami, as estimativas sobem 
para 20 mil garimpeiros.

“Em uma das regiões na TI RSS, 
a região Raposa, surgiu um ponto 
de garimpo (Garimpo do Atola ou 
Tarame), em 2018. Vários garim-
peiros chegaram nas comunida-
des próximas Raposa I e Raposa 
II, principalmente na comunidade 
Napoleão, e começaram a cooptar 
as lideranças para os apoiarem 
com a promessa de que os indí-
genas receberiam uma porcenta-
gem”, afirma Aureliano.

O impacto é direto nas comuni-
dades indígenas. “Hoje tem várias 
máquinas chamadas de ‘moinho’ 
instaladas nesse garimpo para 
triturar as pedras para extrair o 
ouro. Depois lavam o material 
triturado e despejam os resíduos, 
inclusive o mercúrio, nos igarapés 
e lagos que estão ali próximos”, 
diz Aureliano.



O prazo de inscrições para a 
2ª Copa Tatames Fight Shop de 
Jiu-Jítsu Gi e No Gi termina na 
quinta-feira (26).

O evento acontece no sába-
do (28) e marca a abertura do 
calendário de competições da 
“arte suave” no Amazonas na 
temporada de 2023. O palco será 
o ginásio Bergão, no São Jorge, 
Zona Centro-Oeste da capital.

De acordo com o organizador, 
João Bosco Júnior, o “Bosqui-
nho”, todas as categorias estão 
em disputa (do Mirim ao Máster, 
branca e graduado, masculino e 
feminino). Os combates serão 
realizados nas modalidades Gi 
(com quimono) e No Gi (sem 
quimono).

Garanta sua vaga
As inscrições poderão ser fei-

tas na modalidade presencial 
até quinta-feira, dia 26, na sede 
da Tatames Fight Shop, locali-
zada na Rua C-10, 1490, Japiim 
2, Zona Sul.

Os valores das inscrições são: 
R$ 40 (Gi), R$ 20 (Absoluto Gi), R$ 
40 (No Gi) e R$ 20 (Absoluto No 
Gi). Esse é o valor mais em conta 
entre todos os campeonatos de 
jiu-jítsu previstos para 2023.

“A Copa Tatames Fight Shop, 
que chega a sua segunda edi-
ção, vai premiar os atletas com 
medalhas personalizadas para 
o primeiro, segundo e terceiro 
lugares. Além disso, as melhores 
academias e os campeões dos 
Absolutos estão concorrendo a 
troféus, premiação em dinheiro, 
kits da Prime Esportes, além de 
quimonos trançados”, destaca 
Bosquinho.

MARCELLO ZAMBRANA/AGIF 

   Da redação

O Palmeiras conquistou o 
seu segundo título na 
história da Copa São 
Paulo de Futebol Júnior. 

Na quarta-feira (25), o Verdão 
enfrentou o América-MG no Es-
tádio do Canindé e, apesar de ter 
tido muito trabalho, venceu por 2 
a 1 em uma final de muitas emo-
ções e futebol digno de decisão 
de título a nível principal.

Com o título, o Palmeiras se 
torna bicampeão da Copinha com 
100% de aproveitamento, com 
nove vitórias em nove partidas. 
O América sofreu sua primeira 
derrota justamente na decisão e 
termina a competição com ótima 
campanha, com oito vitórias se-
guidas e o revés na final.

 
Jogo
Após 18 minutos, o Palmeiras 

abriu o placar com gol de artilhei-
ro. Vitinho foi lançado pela ponta 
esquerda e cruzou rasteiro para 
Ruan Ribeiro, que só precisou 
empurrar para o gol quase aberto.

O empate do América veio aos 
40 minutos com Adyson invadin-
do a área e acertando um drible 
em Léo, que só parou a jogada 
com pênalti. No primeiro momen-
to, Aranha defendeu a finalização 
de Renato Marques, mas o árbi-
tro ainda não havia autorizado a 
cobrança, e inclusive estava de 

O América sofreu 
sua primeira derrota 
justamente na decisão

Tyson acusado de estuprar mulher
ACUSAÇÃO

Copa Tatames Fight Shop
Da redação

Mike Tyson, ex-campeão 
de boxe, está sendo acu-
sado por uma mulher de 
estuprá-la em uma limu-
sine no início da déca-
da de 1990 perto de Nova 
York, Estados Unidos.

Em depoimento datado de 
23 de dezembro de 2022, a 
denunciante afirma que co-
nheceu o pugilista em uma 
boate e o seguiu até a li-
musine, onde foi agredida e 
estuprada por Tyson.

“Eu disse não a ele várias 
vezes e pedi para ele parar, 
mas ele continuou a me ata-
car. Ele então puxou minhas 
calças e me estuprou violen-
tamente”, depôs a mulher.

A mulher, que pediu ano-
nimato para não ser “ata-
cada pela mídia e pelos fãs” 
de Tyson, entrou com uma 
ação por estupro no tribunal 
civil do condado de Albany, 
30 anos depois do suposto 
acontecido. Ela pede uma in-
denização de U$$ 5 milhões.

Tyson ainda não se mani-
festou sobre o caso.

Nova lei
O procedimento é possível 

graças a uma lei do estado de 
Nova York, intitulada como 
Lei de Sobreviventes Adultos 
(Adult Survivors Act), votada 

Time do Palmeiras na Co-
pinha 2023

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Palmeiras conquista 
título da Copinha 2023

INSCRIÇÕES

CONTRATAÇÃO

Vasco sonda 
Papu Gómez

Nas últimas semanas, o 
Vasco sondou o campeão 
da Copa do Mundo pela Ar-
gentina em 2022, o jogador 
Alejandro “Papu” Gómez. 
Apesar de ter vazado nes-
ta última semana pela TyC 
Sports, o contato já havia 
sido feito há algum tempo.

Segundo informações, o 
agente do meia, Giusse-
ppe Riso, esteve em uma 
reunião com o clube para 
avaliar a contratação do jo-
gador pelo time brasileiro.

O Sevilla pretende di-
minuir a folha salarial, e 
Papu Gómez tem um dos 
maiores salários do elenco 
e um contrato válido até 
30 de junho de 2024. O 
vencimento elevado do ar-
gentino é justamente o que 
dificulta o acerto. Para que 
haja possibilidade de um 
acerto, Papu Gómez terá 
que aceitar uma redução 
salarial.

em novembro, que permite   
vítimas de agressões sexu-
ais entrarem na justiça com 
processos na esfera civil por 
um ano sem medo que o caso 
prescreva.

De acordo com o advogado 
da mulher, Darren Seilback, a 
acusação investigou as alega-
ções e determinou que elas 
são “altamente confiáveis”. 

Histórico
Considerado um dos melho-

res pesos-pesados de todos 
os tempos, ele já foi conde-
nado a seis anos de prisão 
por estuprar a modelo Desiree 
Washington, que tinha 18 anos 
na época dos fatos. Tyson foi 
solto por bom comportamen-
to ao cumprir metade.

DIVULGAÇÃO
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Ex-pugilista Mike Tyson

Competidores na mo-
dalidade Gi lutando

costas para a jogada. Na segunda 
batida, o camisa 9 chutou no meio 
e empatou a partida.

No segundo tempo, aos cin-
co minutos, o América voltou a 
marcar com Paulinho, mas a arbi-
tragem marcou posição irregular 
do jogador. Logo em seguida, 
Aranha precisou fazer ótima de-

fesa em cabeceio de Jonathan, 
evitando a virada. Mais tarde, 
aos 17 minutos, Kevin carimbou 
a trave de Cássio.

O jogo foi definido apenas nos 
acréscimos com Patrick fazendo 
o gol do título. O volante, que 
saiu do banco no início da etapa 
final, aproveitou bate-rebate na 

área após cobrança de escanteio 
e cabeceou para fazer 2 a 1 para 
o Palmeiras, bicampeão da Copa 
São Paulo de Futebol Júnior.

O bicampeonato fecha uma 
temporada perfeita do Palmeiras 
sub-20. Desde a final da Copinha 
passada, o Palmeiras fez 43 jogos  
e venceu 34.

FIFA
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Pricila de Assis

   Da redação

Um dos principais patrimônios 
históricos do Estado, o Teatro 
Amazonas recebe obras para 
instalação de plataforma elé-

trica, em substituição à rampa metálica 
para os cadeirantes e pessoas com 
dificuldade locomoção. A moderniza-
ção do teatro, promovida pelo Governo 
do Amazonas, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa, visa 
a facilitar o acesso às pessoas com 
deficiência (PcDs) e criar um ambiente 
com a tecnologia mais indicada. 

As rampas das frisas também serão 
trocadas por modelos mais modernos. 
Já os banheiros e camarins estão com 
placas de identificação em braile. A 
iniciativa conta com o apoio da Secre-
taria de Infraestrutura do Amazonas, da 
Assessoria de Inclusão e do Departa-
mento de Patrimônio Histórico. 

Banda do Gigante comemora 21 anos com 
concurso de marchinhas carnavalescas 

Uma das tradicionais bandas 
de carnaval, a Banda do ‘Gigan-
te’ celebrará 21 anos no sábado 
(28), com o 3° concurso de mar-
chinhas carnavalescas, rainhas, 
com premiação em dinheiro. 
O evento iniciará a partir das 
12h, no espaço Rosarinho, Rua 
Rosarinho, n° 59, São José I.

Segundo o realizador da fes-
ta, deputado estadual Sinésio 
Campos (PT), este é um mo-
mento de celebrar o ano com 
uma grande folia que reúne 
entre muitos elementos, ale-
gria e tradição. “São 21 anos 
de história e queremos valo-
rizar e preservar essa, que é 
uma das nossas maiores ma-
nifestações culturais, como o  

Carnaval”, disse.
 
Concurso da marchinha 
O tema será “Paz e amor, a 

Banda do Gigante é a melhor 
sim senhor”. Os interessados 
em participar do concurso 
musical devem compor uma 
marchinha ou samba enredo 
inédito e enviar cinco cópias 
da composição com o nome 
do autor, letra da composição 
em PDF, gravação em áudio da  
música e telefone.

Cada participante dessa cate-
goria poderá inscrever apenas 
uma composição. A premiação 
para o primeiro lugar será de R$ 
1.500, o segundo receberá R$ 
1.000 e o terceiro levará R$ 500.

 
Concurso de Rainhas
O concurso de rainhas ocor-

rerá no mesmo dia, hora e 
local, tendo três categorias: 
adulta com premiação de R$ 
500, mirim, com R$ 300; e gay 
também com prêmio no valor  
de R$ 300.  

 
Inscrições
As inscrições, tanto para as 

marchinhas e samba enredo, 
quanto para as rainhas car-
navalescas, seguem até o dia 
27 deste mês, no espaço Ro-
sarinho, rua Rosarinho, n° 59, 
São José I, de 8h30 às 12h. Os 
interessados devem levar do-
cumentação com foto.

O espaço cultural ganha 
plataforma elétrica para 
cadeirantes, placas de 
identificação em braile e 
equipamentos tecnológicos

BAILE DE CARNAVAL

Teatro Amazonas recebe obras 
para acessibilidade de PcDs

13

R
E

P
R

O
D

U
Ç

Ã
O

/I
N

TE
R

N
E

T

As pessoas 
com deficiência 
vão ter mais 
modernização no 
Teatro Amazonas

Segundo o secretário de Cultura e 
Economia Criativa, Marcos Apolo Mu-
niz, as reformas favorecem e demo-
cratizam o acesso a um dos maiores 
atrativos culturais do Estado. “O Teatro 
Amazonas é motivo de orgulho para os 
amazonenses, e trazer essa platafor-
ma elétrica, rampas mais adequadas 
e as placas de identificação, é uma 
maneira de ampliar e facilitar o acesso 
a todos. Nós temos esse compromis-
so de oferecer condições às pessoas 
com deficiência em nossos espaços”, 
ressaltou Apolo.

A diretora do Teatro Amazonas, Si-

grid Cetraro, ressalta a preocupação 
com a inclusão por parte do Estado, que 
busca potencializar a acessibilidade 
com reformas pontuais e aquisições de 
equipamentos atualizados para aten-
der os PcDs. “Nós nos preocupamos 
com a inclusão de nossos visitantes 
e espectadores, por isso a plataforma 
elétrica que substitui a rampa mais 
íngreme facilita o acesso ao andar 
da plateia, para aqueles que não têm 
cadeira elétrica. Com a plataforma, 
todos  poderão se locomover facil-
mente”, explica a diretora.

Demais recursos 
A assessora de acessibilidade da 

secretaria de cultura, Sheila Campos, 
acrescenta que, desde o ano passado, 
uma das mudanças favoráveis foi a 
utilização do recurso para a acessibi-
lidade comunicacional de deficientes 
auditivos, por meio de tradução em 
Língua Brasileira de Sinais (Libras) com 
uso do tablet. 

“Antes os vídeos eram transmitidos 
em um monitor que ficava na parte 
superior do palco, mas dificultava a 
visualização da linguagem de sinais e 
o espetáculo simultaneamente. Agora, 

os deficientes auditivos recebem um 
tablet, que transmite a imagem do 
intérprete de libras, durante o espetá-
culo e, assim, ele pode se acomodar em 
qualquer local destinado ao público, no 
Teatro”, disse Sheila.  

Para os deficientes visuais, o espaço 
dispõe do recurso de audiodescrição, 
utilizado em todos os espetáculos pro-
movidos no Teatro Amazonas. Nesse 
caso, o deficiente visual recebe um 
rádio com fone de ouvido, onde ele 
escuta as descrições necessárias ao 
entendimento do espetáculo na sua 
totalidade. 

DIVULGAÇÃO

21 anos de história da banda do Gigante no Amazonas

plateia@emtempo.com.br |

Placa com informação e descrição em braille Cartaz interno com aviso da manutenção do Teatro Amazonas
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Janeiro está chegando ao fim, 
e, para quem ainda não apro-
veitou para levar as crianças e 
adolescentes para se divertir, 

a Empresa Estadual de Turismo do 
Amazonas (Amazonastur) destaca 
programações para a família inteira 
curtir o Amazonas.

Contemplar a natureza, aventurar-
se com esportes radicais, conhecer 
espaços culturais e artísticos são 
algumas das atividades que podem 
ser realizadas em família antes que 
as aulas comecem. 

A primeira dica é para os que amam 
atividades ao ar livre e com muita 
adrenalina. O EcoForest Adventure 
oferece no espaço localizado a 39 
quilômetros de Manaus, pela rodovia 

Criança amazonense no ônibus Amazonbus

BR-174, um roteiro de aventuras para 
crianças, como tirolesa, trilhas, pare-
de de escalada e oficina ambiental. 
O contato pode ser realizado por te-
lefone: (92) 99511-5422 ou pelo ins-
tagram @ecoforestadventureoficial.

Citytour
A capital amazonense é esplên-

dida, com toda a sua arquitetura 
que remete aos tempos do ciclo da 
borracha, além das clássicas cons-
truções e atrativos turísticos que 
encantam gerações. Para apreciar 
as belezas urbanas, a segunda dica 
da Amazonastur é o Amazonbus, 
ônibus de turismo de dois andares, 
que realiza um passeio pela cidade, 
iniciando pelo Largo São Sebastião, 
Mercado Municipal Adolpho Lisboa, 
visitando o Centro Histórico, Arena 
da Amazônia, Ponta Negra e Ponte 
Rio Negro.

Para aumentar ainda mais o co-
nhecimento da criançada, os pas-
seios no Amazonbus têm guias de 
turismo credenciados no Cadastro 
de Prestadores de Serviços Turísticos 
(Cadastur), do Ministério do Turismo, 

que contam as histórias e curiosida-
des dos atrativos turísticos.

Amazonenses, idosos e estudantes 
pagam meia entrada. Para mais in-
formações sobre os passeios, basta 
entrar em contato pelo (92) 98807-
5519, com Eder Lima ou pelo insta-
gram @kfturismomanaus.

Cultura e Arte
Seguindo a proposta de interação 

de arte e cultura no recesso escolar, 
até o dia 29 de janeiro, o “Festival 
de Férias”, da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, acontece em 
11 espaços culturais do Governo do 
Estado do Amazonas, com progra-
mações pensadas para o público in-
fantil. A inscrição é gratuita e pode ser 
realizada no Portal da Cultura (www.
cultura.am.gov.br), na segunda-feira 
(23/01).

Férias e natureza
O contato com a natureza costuma 

sempre ser fascinante para as crian-
ças, pensando nisso, as sugestões da 
Amazonastur são o Museu da Ama-
zônia (Musa) e o Bosque da Ciência. 

O órgão público lançou 
os principais pontos 
turísticos para quem 
ainda está de férias na 
capital manauara 

TÁCIO MELO/AMAZONASTUR

LANÇAMENTO

Primeiro coletivo feminino dedicado ao samba
O economista e deputado fede-

ral José Ricardo (PT) realizará o 
lançamento do Livro História do 
Bairro São Francisco neste sába-
do (28), que retrata o surgimento 
a cultura, o espaço geográfico. 
O evento será realizado a partir 
das 16h, no salão Paroquial da 
Igreja de São Francisco, que fica 
localizado na Praça Coari S/N,  
bairro São Francisco.

São Francisco é um bairro que 
começou na década de 1950, com 
a vinda de moradores de outras 
localidades da cidade de Manaus 
e interior do Estado. E ali foram 
constituindo famílias, moradias 
e até comércios. Um bairro que 
foi sendo urbanizado, a partir da 
luta e organização dos próprios 
moradores.

Para José Ricardo, é muito im-
portante deixar registrado para 
futuras gerações a história dos 
bairros onde vivem e que novas 
vidas e histórias serão constru-
ídas, e assim valorizar o lugar 
onde se mora. “Em Manaus, exis-

tem vários bairros que merecem 
ser valorizados. E São Francisco 
se destaca, porque é um bairro 
que foi referência no esporte, no 
folclore e na religião. Portanto, 
é preciso valorizar o lugar que 
a gente mora, tornando-o cada 
vez melhor para se viver com a 
família, com segurança e tranqui-
lidade. E essa é uma contribui-
ção que estou dando ao bairro, 
pelo fato de ter morado mais de 
duas décadas no São Francisco”, 
destacou.

Ele ainda explica que o livro 
também faz uma justa home-
nagem aos moradores da loca-
lidade, são centenas de famílias 
que ali residem e que, de algu-
ma forma, ajudaram na constru-
ção do bairro de São Francisco, 
tornando-o o que ele é hoje, de 
grande importante para o Estado, 
contribuindo com a economia do 
Amazonas e até sediando órgãos 
públicos de grande relevância 
para sociedade amazonense. 
Como é o caso das escolas Getúlio 

Vargas e Márcio Nery, como ainda 
da Secretaria Municipal de Agri-
cultura, Abastecimento, Centro 
e Comércio Informal (Semacc), 
instituições que atendem a toda 
população.

A obra também apresenta aos 
leitores a contribuição do bairro 
com a cultura popular e artística 
do Amazonas. São agremiações 
folclóricas, cantores e artistas 
plásticos moradores de São Fran-
cisco que, com seus talentos e 
dedicação, contribuíram para o 
fortalecimento da cultura ama-
zonense. Como é caso do Boi 
Bumba Corre-Campo e da Escola 
de Samba Primos da Ilha, que têm 
parte de suas histórias contadas 
no livro. Como também a vida do 
artista plástico Marius Bell, que 
ilustrou os cartazes dos filmes 
que eram exibidos nos antigos 
cinemas de Manaus. E do cantor 
Cileno, conhecido em quase todo 
país por suas belas músicas, que 
também é filho do bairro de São 
Francisco.

Para visitar o Musa, o valor da 
entrada sem guia é de R$30, a visi-
ta com trilha guiada é de R$50 por 
pessoa. As visitas podem ser feitas 
de segunda a domingo, exceto quar-
ta-feira, quando está fechado para 
manutenção. O horário é das 8h30 
às 17h. O agendamento pode ser 
feito no site agendamento@museu-
daamazonia.org.br. Crianças de até 5 
anos têm acesso gratuito. 

Em comemoração aos 14 anos do 
Musa, apenas no dia 22 de janeiro, o valor 
dos ingressos para todos foi de R$ 5. 

E no Bosque da Ciência a visita-
ção à Casa da Ciência, viveiros dos 
jacarés, quelônios, condomínio das 
abelhas e trilhas educativas são atra-
ções à parte. A entrada pode ser 
agendada através do site: https://
bosquedacienciaam.wixsite.com/
agendamento.

Pai e filha no bosque da ciência

José Ricardo posa com o seu livro ‘História do Bairro São Francisco’

DIVULGAÇÃO

Amazonastur destaca atividades para 
os últimos dias de férias da garotada
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TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate
· Nesta quinta-feira, nas platafor-

mas digitais, a atriz e cantora Julia 
Svacinna lança seu mais novo single, 
“Sem Tempo Para Amar”...

· ... Como atriz, Júlia tem no currícu-
lo “Um Tio Quase Perfeito” 1 e 2), “O 
Mecanismo”, entre outros...

· ... E integrou a trilha de “Maldivas” 
e “Um Natal Cheio de Graça”, ambos 
da Netflix.

· Bruno Ahamed retorna, em março, 
com o espetáculo “A História é uma 

Istória”, no Teatro dos Grandes Ato-
res, Rio.

· Paulo Miklos faz Etcetera, bandido 
chefe de um presídio, no filme “Estô-
mago 2”, com direção de Marcos Jorge. 
Lançamento ainda este ano.

· Samantha Jones, feliz com seu 
trabalho como Ciça, em “Todas as 
Flores”, disse à coluna que a partici-
pação da sua personagem vai evoluir 
na segunda fase da novela.

· Estão caminhando para o fim as 

gravações da nova temporada de “Im-
puros”, série do Star+.

· Prime Video confirma para o dia 
24 de fevereiro a estreia de “Soltos 
em Salvador”...

· ... É um reality show brasileiro da 
Amazon, com muita festa, pegação e 
desentendimento, claro.

· A carreira da cantora Luciana Mello, 
a partir de agora, será gerenciada 
pela “Mallupy Entretenimento”, que já 
cuida de Toni Garrido, Thiago Martins 

e grupo Jeito Moleque.

C´est fini
Por causa da novela “Travessia”, a 

Globo ainda não fala oficialmente so-
bre sua substituta, escrita por Walcyr, 
ou elenco. Mas o nome de Bárbara Reis 
(Todas as Flores) é muito comentado, 
como uma das protagonistas. Como 
detalhe, que a personagem terá uma 
filha.

Então é isso. Mas amanhã tem mais. 
Tchau!

O que o “Domingo Legal” 
apresentou no seu aniver-
sário de 30 anos, ainda tem 
que ser abordado, por con-
ter comprovações do que a 
televisão deixou de lado e 
precisa retomar no sentido 
de trazer de volta a atenção 
de um público, que ela foi 
perdendo para a internet, 
streaming e outros meios.

Perdeu porque o próprio 
trabalho de produção veio a 
se tornar menos exigente e 
muito mais voltado a aten-

der interesses comerciais.

O mesmo “DL”, sem que o 
apresentador Celso Portiolli 
e o diretor Rubens Gargala-
qua tenham a menor culpa 
ou responsabilidade nisso 
– apenas opera nos limites 
determinados ou permiti-
dos, que não por acaso de-
terminaram um empobre-
cimento importante no seu 
conteúdo, entre aquilo que 
exibia lá atrás e o que é hoje.

Estar preparado e sa-

ber lidar com o factual, por 
exemplo, foi uma delas. En-
traram para a história do 
programa inúmeras cober-
turas, como a do acidente 
que matou os Mamonas 
Assassinas e o incêndio da 
boate Kiss, entre tantos ou-
tros. Hoje isso não é mais 
possível e não por respon-
sabilidade do programa ou 
dos que trabalham nele, 
mas da vontade zero do 
SBT em investir nos seus 
conteúdos. Há por parte do 
seu alto comando um noci-

vo acomodamento, que só 
vem corroendo toda a sua 
grade de programação.  

E algo que se estende 
para toda TV aberta, que 
em vez de seguir com uma 
assinatura própria em seus 
produtos e ir ao encontro 
do que o telespectador quer 
encontrar e assistir, tem 
optado pelo “prato pronto”, 
formatos padrões e com 
prazos de vencimento mais 
rápidos que a passagem do 
trem numa estação.

João Raposo/SBT

Especial do Domingo Legal também 
atestou o encolhimento do SBT

Exemplo explícito

O especial do “Domingo Le-
gal”, com 1h40 de duração, de-
monstrou o que o SBT já foi 
capaz de apresentar e deixa de 
fazer hoje.

Dentro das condições atuais 
e da apatia dos seus responsá-
veis, não há condição nenhuma 
de repetir um pouco daquilo. 
Também pudera, Silvio Santos 
e os próprios diretores eram 
completamente outros.

 Jornalismo

 A Band deixou, a princípio, 
para março as já anunciadas 
mudanças no seu jornalismo.

A mais significativa, se vier a 
acontecer, será a transferência 
de Lana Canepa para Brasília e 
a entrada de Adriana Araújo no 
seu lugar no “Jornal da Band”.

Vale dizer

 Quando há o cuidado de ain-
da não cravar tais mudanças na 
Band, é porque uma boa maioria 
delas ainda depende de algu-
mas definições.

Há quem entenda que as mu-
danças no “Jornal da Band” de-
vem ser outras.

 Mais um

 Marco Antonio Costa, outro 
comentarista da direita, deixou 
a TV Jovem Pan no começo da 
semana.

Hoje, pela ausência de repre-
sentantes de diferentes ten-
dências políticas, já existem di-
ficuldades em manter na grade 
os programas de debates que 
sempre existiram.

 Protagonistas 

 Isabela Souza e Juliana Ve-
lásquez, colombiana, as duas 
atrizes e cantoras, são as es-
trelas de “Uma Garota Comum”, 
do Disney+, com estreia marca-
da para ainda este ano.

A série mostra a estrela pop 
latina Alana (Velásquez), can-
sada de não ter o controle 
sobre a própria vida, que foge 
para uma pequena cidade no 
interior do Brasil. Isabela é Vic-
tória, a antagonista.

Locações

 A Globo não deve ficar muito 
tempo no Mato Grosso do Sul 
para as gravações da próxima 
novela das nove, escrita por 
Walcyr Carrasco.

Os trabalhos, se nada mudar, 
estão mantidos no período de 9 
e 12 de fevereiro, segundo sua 
produção. 

 Meio assim

 O vivo, em se tratando de 
qualquer reality show, é sem-
pre um risco, especialmente no 
caso do “BBB”, “Fazenda” e ou-
tros do gênero.

Por mais que os participantes 
saibam da existência das câ-
meras e principalmente micro-
fones, pendurados no pescoço 
de cada um, parece que não 
estão nem aí com o que dizem.

 Um festival

 Agora, por exemplo, por 
maiores que sejam os avisos e 
o próprio esforço do apresen-

tador Tadeu Schmidt, tem uma 
galera que não segura.

É um pouco de falta de noção 
também.

 Situação de momento

Na Band, sobre a transmis-
são do campeonato carioca, 
existem duas notícias, a boa e 
a ruim.

A boa é que não tem decep-
cionado. Até surpreende em al-
guns jogos.

A ruim é que perigas de fe-
char num vermelhão daqueles, 
com o sistema da divisão de 
cotas. 

Tá fora

 Até aqui, foi sempre dada 
como certa a contratação de 
Edmundo como um dos co-
mentaristas da Paramount.

Pois é, data hoje, é possível 
garantir que isso não irá acon-
tecer. Além do PVC, outros no-
mes estão sendo pesquisados.

 Interior

Marcello Camargo agora in-
tegra a programação do SBT 
Interior, nas noites de sábado, 
com o seu “Café com Selinho”.

E começou com uma home-
nagem à mãe, Hebe Camargo, 
num especial de três partes, 
gravado em Santa Fé do Sul, 
que pode ser acompanhado no 
streaming da TV e no canal do 
YouTube do apresentador.   

 Livro dos prazeres

 Simone Spoladore é o que 
se pode considerar uma atriz 
de cinema. Tem quase 40 tra-
balhos, entre longas, curtas e 
documentários.

Nesta quinta-feira, ao lado 
da diretora Marcela Lordy, ela 
estará no programa “O País do 
Cinema”, comandado por An-
dréia Horta para falar de “Li-
vro dos Prazeres”. O filme será 
exibido antes da entrevista.
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TRABALHO
Ofereço-me para trabalhar como motoqueiro, possuo condução própria, 
sou habilitado A-B. Fone (92) 99608 - 2646

Idelvando Raimundo dos Santos

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

CONFORME SARKIS CALACINO FILHO – ‘’Fazenda Santa 
Terezinha’’. torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.° 067/05-07, que autoriza a operação da atividade 
de suinocultura, em uma área de 5,3ha, no imóvel denomina-
do ‘’Fazenda Santa Terezinha’’, localizada na BR-174, km 15, 
Ramal Mete Marcha, Km 2,5, M.E, Fazenda Santa Terezinha, 
Manaus – AM, para Suinocultura, com validade.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

CONFORME SARKIS CALACINO FILHO – torna público que 
recebeu do IPAAM, A Licença de Operaçãon.° 020/19-02, autoriza 
a operação da atividade de Agroindústrias (abatedouro de suínos) 
em uma área de 0,2 há, inserida no imóvel denominado ‘’Fazenda 
Santa Terezinha’’, localizada na Rodovia BR-174,  km 15, M.E, 
Ramal Mete Marcha, km 2,5, M.E, Fazenda Santa Terezinha, 
Manaus-AM, para Agroindústrias, com validade de 02 Anos.

99388-1586
99168-0038

Atendimento das 8h às 17h


